

22 DE NOVIEMBRE, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Ejecutan en 31 días a más de 2 mil 300



MAM exige declarar bienes y polígrafo para el Frente



Aumenta el salario mínimo de 80.04 a 88.36 pesos diarios



Salario mínimo queda en \$88.36



CNDH: bajo amenaza, otros tres defensores



Sube 10.4% el salario mínimo; llega a \$88.36



No se trata de un ajuste menor: EPN



Habrán resultados el día de la elección: Córdova



México acepta revisar reglas de origen en TLC



Mancera pide revisión patrimonial de presidente del Frente



TLCAN: después de cinco rondas, la incertidumbre



Empleo y salario, gran avance: Peña



¡Rijosos!



De 8.32 pesos, el aumento al mínimo



Los asesinatos rompen todos los récords en México en octubre

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

### Elaboración de una propuesta pedagógica

Ciudad de México.- La propuesta pedagógica ha constituido y constituye para los profesores-estudiantes de la **Universidad Pedagógica Nacional** una herramienta que se construye a partir de reflexión y experiencia obtenida en su práctica docente. (Mileno.com)

Graue: el riesgo de quiebra en universidades, “inaceptable” (La Jornada, p. PP y 36)

Urge fondo de contingencia para universidades: Graue (El Universal, p. 22)

Director de IPN ofrece gestión inclusiva (El Universal, p. 14)

Entrega el IPN el premio a la Investigación 2017 (La Crónica, p. 19)

Sube el Tec en ranking de universidades (Excelsior, p. 24)

Paro de maestros en la UAZ; exigen pago de estímulos (La Jornada, p. 32)

Optimiza la UAEM los recursos públicos que recibe (Reporte Índigo, p. 6)

Cumple la Nicolaíta 23 días en paro por falta de pago (Ovaciones, p. 5)

Instituciones de educación superior de AL buscarán alianzas por el desarrollo sostenible (La Jornada, p. 36)

Deben enfrentar su déficit (El Sol de México, p. 7)

## SEP

Alerta de regreso a modelo antiguo (Reforma, p. 8)

La SEP deberá entregar los resultados de la prueba ENLACE aplicada de 2008 a 2014 (La Crónica, p. 13)

## SECTOR EDUCATIVO

Alumnos siguen sin clases regulares en Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco (La Jornada, p. 12)

Piden padres de familia revisar escuelas para determinar riesgos y subsanarlos (La Jornada, p. 35)

Con rezago, televisión educativa mexicana (Capital de México, p. PP)

Respaldan a indígenas (Reforma, p. 5)

Habrán doble dictamen estructural en secundarias de la metrópoli (El Día, p. 6)

Cita INIFED retrasos externos (Reforma, p. 4)

“Piensan que les quitamos espacio y restamos tiempo” (Capital de México, p. 11)

Piden tinaco y madera para kínder (El Sol de México, p. 5)

Resguardan escuelas (Reforma, p. 17)

Cae el chofer del Rébsamen con archivo del colegio (La Razón, p. PP y 13)

Entregan 600 becas a estudiantes de la CDMX (Milenio, p. 21)

Estudiantes, prioridad en Ixtapaluca (Unomásuno, p. 22)

Dotan a estudiantes de computadoras (24 Horas, p. 5)

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	FIRMAS	<a href="http://WWW.MILENIO.COM">WWW.MILENIO.COM</a>

APUNTES PEDAGÓGICOS

## Elaboración de una propuesta pedagógica

ALFONSO TORRES HERNÁNDEZ  
22/11/17 2:53 AM

La propuesta pedagógica ha constituido y constituye para los profesores-estudiantes de la Universidad Pedagógica Nacional una herramienta que se construye a partir de reflexión y experiencia obtenida en su práctica docente. En forma particular el Plan de Estudios de la Licenciatura en Educación Preescolar y Educación Primaria para el Medio Indígena plantea un acompañamiento y articulación entre cursos, que de alguna manera dimensionan la práctica, el contexto y el sujeto que desarrolla docencia en el medio indígena.

Los cursos que desarrollan los docentes en los primeros cuatro semestres de la Línea Metodológica, ofrecen elementos teóricos y metodológicos para que en quinto semestre se diseñe y elabore una propuesta pedagógica cuyo sentido principal está centrado en atender procesos de apropiación y transmisión de contenidos escolares. Merece comentario aparte, el hecho de que muchos estudiantes no desempeñan labor frente a grupo, por lo cual su reflexión se remite a experiencias pasadas o de otros, la propuesta pedagógica debería entonces abrir espacios para la construcción en el campo de la asesoría técnica, gestión, función directiva y de supervisión. Para la construcción de una propuesta pedagógica, Gisela Salinas (1990) expone tres elementos principales que no se pueden obviar:

- la identificación de una problemática
- La elaboración de una alternativa de solución a la problemática
- Una marco referencial y teórico que fundamente la propuesta.

El primer punto, lo considero como un proceso de construcción que inicia con la reflexión de la práctica, en la práctica misma, dándole un carácter más dinámico a este proceso. El profesor-estudiante describirá la forma en que transmite contenidos escolares y establecerá

supuestos respecto a la apropiación del alumno respecto a ellos. En este proceso, identificará cuestiones de interés, dificultad o de alguna situación que parezca no regular. Con este primer acercamiento, la preocupación temática o problema estará identificado y se someterá a un *proceso de problematización*. Ricardo Sánchez Puente (1993), reconoce al proceso de problematizar como aquel en que se lleva a cabo una desestabilización y cuestionamiento sobre las propias certezas de uno, además de clarificar y elaborar construcciones de apoyo para comprenderlas mejor. Con un problema problematizado, se está en posibilidades de construir elementos que justifiquen al problema y con ello poder establecer objetivos pertinentes. Se debe tener en cuenta que el objetivo general marcará pautas de construcción de la alternativa más adelante. Con el proceso de problematización construido, aún cuando se reconoce que es permanente, la contextualización esta en posibilidades de construirse. Desde mi punto de vista, este proceso aborda dos momentos: uno de descripción y otro de análisis. En el primero de ello se dará cuenta de lo que hay y lo que no hay en el entorno escolar y comunitario donde se ha ubicado el problema, esto ayudará a contextualizar el problema y no la práctica, que de alguna forma va implícita. Contextualizar el problema lo entiendo como un proceso donde el profesor-estudiante establece una serie de relaciones, pueden ser a partir de cuestionamientos, entre el problema identificado y el entorno donde se ubica, esto le ayudará a derivar una serie de implicaciones que profundicen la explicación. Si esto es así, el problema se reconoce en un contexto histórico-social específico que puede ampliarse a la dimensión social si es el caso, como por ejemplo, para contextualizar desde el diseño e implementación de políticas. El otro elemento planteado tiene que ver con *la alternativa*. Esta se entiende como una construcción estratégica pensada para atender una determinada problemática. Estratégica y pensada porque requiere que el docente no se limite a la intuición sino que busque el apoyo teórico, lo reflexione y lo recupere para orientar las relaciones en las formas de actuar en un campo determinado, en este caso la transmisión de los contenidos escolares. La sugerencia metodológica que hemos trabajado con los alumnos consiste en plantear algunas consideraciones básicas sobre el papel del docente, del alumno, de los contenidos escolares, de la evaluación, etc. para que posteriormente se plantee una intención educativa general para la atención de la problemática. Con esta claridad que supone tendría en su pensamiento, el docente establecerá unidades, bloques o campos de intervención, cada uno de ellos con los siguientes elementos: a) Estrategias; b) Acciones; c) Actividades y d) Estrategias de evaluación. Finalmente, no por ubicarse en un tercer momento, es de reconocerse que la construcción de propuesta es simultánea y por ello, la búsqueda de referentes que apoyen la argumentación teórica de la propuesta es permanente. Se debe cuidar que el sentido que se otorga a la teoría es de una "aproximación a la realidad" y nunca debe considerarse como algo dado e inamovible.

torresama@yahoo.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	2	PP Y 36

### **Graue: el riesgo de quiebra en universidades, “inaceptable”**

- ❶ Señala que es necesario un fondo de contingencia para garantizar su función
- ❷ “Cualquiera que sea el caso deben ser apoyadas; siempre faltan recursos”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	2	PP Y 36

## Inaceptable, que haya universidades en riesgo por falta de recursos: Graue

### DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, consideró “inaceptable” que existan universidades públicas en riesgo de subsistencia para 2018, debido a que enfrentan desequilibrios presupuestarios y porque los recursos destinados a la educación superior son insuficientes.

Al participar en la reunión por el 38 aniversario de la Asociación Autónoma de Personal Académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (Aapaunam), afirmó que es indispensable la existencia de fondos de contingencia para salvaguardar la función de estas instituciones, “necesarias para el futuro y la paz social de la nación”.

Las situaciones de potencial quiebra financiera en algunas instituciones de educación superior “tienen orígenes diversos, que van desde el flujo tardío e insuficiente de recursos estatales o mala planeación financiera, hasta acuerdos laborales indebidos que han impedido las reformas estructurales necesarias para el ejercicio presupuestal adecuado”, subrayó Graue.

### “Apoyarlas, en cualquier caso”

De igual manera, enfatizó que “cualquiera que sea el caso, las universidades deben ser apoyadas para que puedan resolver en forma definitiva las carencias financieras a las que están sujetas”.

El rector de la máxima casa de estudios explicó que estas amenazas sobre la educación superior se presentan en momentos en que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha detectado simulaciones, desvíos y asignaciones indebidas en algunas universidades, lo cual es inaceptable.

“Los responsables deben rendir cuentas de sus acciones y responder por sus actos; pero todas las instituciones de educación superior no pueden ni deben ser castigadas por el indebido actuar, en algunos casos, de un puñado de autoridades o administradores irresponsables”, puntualizó.

De igual forma, Graue expuso que hay Congresos locales que han propuesto modificar la ley orgánica de alguna universidad pública con la pretensión de que su contraloría sea desligada de la administración universitaria e impuesta desde el poder local.

“Lo anterior constituye una flagrante violación a la autonomía universitaria y a la Constitución y debe ser rechazada enérgicamente. La autonomía lleva implícita la autogestión. Sólo así se pueden entender la libertad de cátedra y la autodeterminación del rumbo de nuestros quehaceres”, aseveró.

Las contralorías y los órganos internos de control universitarios, de acuerdo con el rector, deben estar desligados de los intereses de la administración y electos por cuerpos colegiados para así cumplir con su importante labor de manera cabal y sin suspicacias.

### Ejercicio 2016, sin observaciones

Durante la reunión efectuada en la Casa Club del Académico, el rector informó que en el caso de la UNAM, la ASF no hizo ninguna observación relevante al ejercicio del 2016 y reconoció la labor del patronato universitario y a la Secretaría Administrativa de la institución.

Asimismo, refirió que la universidad nacional resistió en este año los embates de un presupuesto apenas suficiente para cumplir con sus funciones sustantivas, y aun así pudo incrementar en 3 por ciento la matrícula del bachillerato y en casi 5 por ciento la de licenciatura y de posgrado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIÓN	22

# Urge fondo de contingencia para universidades: Graue

- Rector pide “no castigar” a instituciones educativas por acusaciones de corrupción
- Bajos recursos y acuerdos laborales “indebidos” ponen en jaque a escuelas, dice

**TERESA MORENO**

—[justiciaysociedad@eluniversal.com.mx](mailto:justiciaysociedad@eluniversal.com.mx)

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, consideró “indispensable” que existan fondos de contingencia para garantizar la función de las universidades públicas que están “en riesgo de subsistencia” para 2018, y pidió no “castigar” a las instituciones por las acusaciones de corrupción que existen en contra de funcionarios.

“Es inaceptable que suceda, no podemos aceptar que las universidades públicas puedan llegar a cerrar. Los fondos de contingencia para salvaguardar su función son indispensables para el futuro del país y para la paz social de la nación”, dijo.

Durante una reunión con la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM (AAPAUNAM), Graue Wiechers dijo que el riesgo de subsistencia de las universidades ha sido generado en parte porque los recursos destinados por los gobiernos estatales a la educación superior son insuficientes, pero también argumentó que esta situación se deriva de otros factores como los acuerdos laborales “indebidos”.

“Estas situaciones de potencial quiebra financiera en algunas instituciones de educación superior tienen orígenes diversos que van desde el flujo tardío e insuficiente de recursos estatales o mala planeación financiera, hasta acuerdos laborales indebidos que han impedido las reformas estructurales necesarias para el ejercicio presupuestal adecuado”, dijo.

Ayer, EL UNIVERSAL publicó que el gobierno federal no tiene recursos adicionales para apoyar a las universidades públicas en cinco entidades que presentan problemas financieros. Esta reacción vino luego de que los rectores de Michoacán, Morelos, Oaxaca, Nayarit y Zacatecas advirtieron que se declararían en insolvencia económica inmediata al no contar con fondos para terminar el año.

Los rectores de las universidades estatales pidieron una bolsa de cuando menos 4 mil millones de pesos que les permita enfrentar el pago de nómina de 26 mil trabajadores. De acuerdo con la SEP, las instituciones

están en esta situación por tres factores: contratación de personal sin

contar con el sustento financiero, pago de prestaciones laborales no reconocidas, y no contar con un fondo para pensiones y jubilaciones.

De cualquier manera, señaló Graue, las universidades deben recibir apoyo “para que puedan resolver en forma definitiva las carencias financieras a las que están sujetas”.

Calificó esta situación como una amenaza sobre la educación superior y destacó que se da en momentos en que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha detectado desvío de recursos y asignaciones indebidas en algunas universidades.

Al respecto, dijo que los responsables de estas prácticas deben responder por sus actos, “pero las instituciones de educación superior no pueden ni deben ser castigadas todas por el indebido actuar, en algunos casos, de un puñado de autoridades o administradores irresponsables”.

Reclamó que los congresos de algunas entidades hayan propuesto hacer modificaciones a las leyes orgánicas de las universidades por que, afirmó, implicaría una “flagrante violación” a la autonomía. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIÓN	14

## Director de IPN ofrece gestión inclusiva

● **Rodríguez Casas dijo que su período estará basado en cinco ejes a favor de la comunidad**

Al ser presentado ante el Consejo General Consultivo del Instituto Politécnico Nacional (IPN) como director general para el periodo 2017-2020, Mario Alberto Rodríguez Casas aseguró que su gestión será inclusiva y participativa.

En el evento se comprometió a acometer con decisión los acuerdos firmados con el gobierno federal en 2014 e impulsar una nueva etapa para la conformación del Congreso Nacional Politécnico.

Indicó que su período estará basado en cinco ejes fundamentales: calidad y pertinencia educativa, cobertura, conocimiento para la solución de problemas nacionales, cumplimiento del compromiso social, además de gobernanza y gestión institucional.

Rodríguez Casas expuso cambios en las formas tradicionales de conducir y labor académica, para reafirmar la calidad de los programas.

También ofreció potenciar la calidad del apoyo estudiantil para propiciar la equidad y asegurar la permanencia y conclusión de los jóvenes, así como incorporar un sistema de administración escolar seguro y moderno.

Ante el subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la Secretaría de Edu-

cación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, quien acudió en representación del secretario Aurelio Nuño, se comprometió a establecer una agenda de ciencia y tecnología que aborde los grandes problemas.

De igual manera indicó que buscará que la investigación se consolide como una estrategia formativa, de emprendedores y empleadores que favorezcan el desarrollo de empresas y fortalezca el funcionamiento de las redes existentes de las unidades académicas.

"Trabajaré intensamente para alcanzar los máximos resultados y reconocimiento social de la institución, por su excelencia académica y calidad de su investigación, y por hacer que nuestra casa de estudios siga siendo el motor de movilidad social para miles de jóvenes favoreciendo a los más desprotegidos", sostuvo.

Señaló en un comunicado que en esa labor contarán con el apoyo del gobierno federal y de la SEP.

Al dar la bienvenida al nuevo director del IPN, Granados Roldán dijo que cuenta con un sólido perfil académico.

"Mario lleva al Polí literalmente en su código genético, sin duda sus investigaciones en los campos de la ingeniería

genética y en la inmunoterapia del cáncer avanzado han sido determinantes en los avances en ambas áreas de la salud, que serán decisivas para México", resaltó. ● **Notimex**

### Perfil

El nuevo director general ha realizado investigaciones en ingeniería genética y la inmunoterapia del cáncer avanzado.

**"Trabajaré para alcanzar los máximos resultados y reconocimientos social del IPN, por su excelencia académica"**

### MARIO ALBERTO RODRÍGUEZ

Director general del IPN para 2017-2020



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	ACADEMIA	19

## [ REDACCIÓN ]

■ El Instituto Politécnico Nacional (IPN) otorgó el Premio a la Investigación 2017 a cuatro distinguidos científicos de esta casa de estudios por su alto nivel de desempeño en sus trabajos, el cual fue reconocido por parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

Los premios fueron entregados a José Manuel Sandoval Pineda de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Azcapotzalco, en la categoría de Desarrollo Tecnológico; Juan Humberto Sosa Azuela del Centro de Investigación en Computación (CIC), en la categoría de Investigación Aplica-

## RECONOCE A CUATRO CIENTÍFICOS

## ◆ Entrega el IPN el Premio a la Investigación 2017

da; Eduardo Javier Moreno Valenzuela del Centro de Investigación y Desarrollo de Tecnología Digital (Citedi), en la categoría de Investigación y Noé Valentín Durán Figueroa de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi), en la categoría de Investigación Desarrollada por Investigadores.

En la ceremonia a la que asistieron el titular del SNI, Luis Arturo Godínez Mora Tovar, Julio

Mendoza Álvarez, secretario general del IPN y el secretario de Investigación y Posgrado del Instituto, José Guadalupe Trujillo Ferrara, se resaltó el incremento del número de investigadores del Politécnico al SNI.

En los últimos años, el Politécnico Nacional es una de las instituciones de educación superior que más ha crecido en el ámbito de los investigadores con un 30 por ciento, mientras

que la media nacional es de un 5 por ciento.

En el año 2014, el IPN contaba con 1 027 investigadores registrados en el SNI, actualmente tiene 1 217, con un incremento por niveles: Nivel 3, de 40 a 59; de Nivel 2, de 163 a 193; de Nivel 1, de 642 a 754.

En este sentido, Trujillo Ferrara señaló que internacionalmente, se reconoce a 13 programas por su calidad; sin embargo, dijo que todavía hay mucho por hacer, sobre todo en innovación tecnológica, en patentes que se estén explotando, pero con el talento que existe en el IPN confió que pronto se llenará el vacío de esa asignatura pendiente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PRIMERA	24

**LUGAR 14**

## Sube el Tec en ranking de universidades

**POR ARACELY GARZA**

Corresponsal  
nacional@gmm.com.mx

MONTERREY.— Por tercer año consecutivo, el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey se mantiene entre los primeros 25 lugares del ranking de Universidades Emprendedoras The Princeton Review: Top Schools for Entrepreneurship Ranking 2018, ocupando el lugar número 14 en licenciatura.

Es el primer año en que la institución queda dentro del Top 15.

“El Tec de Monterrey es la única universidad de América Latina y la única fuera de Estados Unidos que participa en esta evaluación. Desde 2016 ha ocupado un lugar en el ranking, ubicándose primero en el sitio 23, luego en el 17 y ahora en el 14 en el área de licenciatura”, precisó el Tec de Monterrey en un comunicado.

Las instituciones evaluadoras dieron a conocer los resultados de la decimasegunda encuesta anual con los nombres de las 50 mejores escuelas para cursar programas de emprendimiento en licenciatura y posgrado.

El Tec de Monterrey remontó tres posiciones y comparte el Top 25 con universidades como Babson Collage, Brigham Young University y Baylor University, entre otras.

David Garza Salazar, rector del Tecnológico campus Monterrey, indicó que este logro es producto de los esfuerzos que la institución ha hecho en el tema del emprendimiento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	ESTADOS	32

## Paro de maestros en la UAZ; exigen pago de estímulos

**ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ**  
Corresponsal

Zacatecas, Zac.

Más de 500 maestros de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) acreditados en los posgrados de calidad avalados por la Secretaría de Educación Pública (SEP) realizaron ayer un paro general de labores y tomaron todos los edificios de la máxima casa de estudios para exigir el pago de estímulos económicos que les adeudan desde julio.

Alrededor de 40 mil estudiantes se quedaron sin clases al iniciarse el calendario de exámenes finales en la institución, que además atiende a estudiantes de bachillerato y secundaria.

Pascual García Zamora, vocero del grupo de docentes en paro que hicieron guardia en el campus Siglo 21 de la UAZ, informó que el monto de los estímulos que les adeuda la SEP supera 10 millones de pesos.

Pedro Martínez Arteaga, secretario general del Sindicato de Personal Académico (Spauaz), advirtió que aunque ésta no es una acción oficial, los afectados tienen el apoyo de la gremial.

García Zamora señaló que la mayor parte de los maestros con posgrados acreditados que están dentro del sistema de estímulos de la UAZ son quienes contribuyen a que la institución cumpla con los indicadores para ser acreditada como universidad de calidad.

Explicó que la SEP ofrece bolsas extraordinarias, independientes del salario, que son entregadas de acuerdo con la productividad académica, el trabajo frente a grupo, las publicaciones que elaboren, las ponencias presentadas en congresos y las estancias que hacen en el país y en el extranjero.

Señaló que la administración que encabeza el rector Antonio Guzmán Fernández informó que el retraso se debe a que el gobierno federal no está entregando los recursos para el programa de estímulos a los docentes de calidad.

“Son alrededor de 10 millones de pesos que adeudan a casi 500 investigadores. Los pagos dependen de los grados académicos y de la productividad, en un escalafón del nivel uno al ocho”.

Criticó la “tibieza” del rector, quien al igual que el gobernador, Alejandro Tello Cristerna, no ha gestionado ante el gobierno federal recursos extraordinarios para resolver el déficit de la institución.

Refirió que dejar sin subsidio a las universidades públicas del país es “una estrategia del gobierno federal”, que desde hace 30 años castiga con recortes presupuestales a las instituciones de educación superior “críticas y populares. Somos los maestros universitarios con más bajo nivel salarial en promedio en el país”, lamentó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	6

## Optimizará UAEM los recursos públicos que recibe

Con base en el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2017-2021, la Universidad Autónoma del Estado de México optimizará el aprovechamiento de los recursos públicos que recibe y los reintegrará como riqueza multiplicada a la población, dijo el rector Alfredo Barrera Baca.

Durante la lectura del cuarto informe anual de actividades de la directora del Centro Universitario UAEM Valle de México, María Laura González Santos, el rector manifestó que la institución tiene como reto elevar los índices de eficiencia terminal y de titulación, así como abatir la reprobación y el abandono escolar. Son metas, expresó, incluidas en el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2017-2021, pero también una exigencia que nos impone la sociedad, pues cuando un alumno reprueba, deserta del aula o no se titula ocurre “un doloroso quebranto al proyecto de nuestra institución y derroche de la inversión social”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	5

# Cumple la Nicolaíta 23 días en paro por falta de pago

**MORELIA, Mich.-** La falta de pago a académicos y empleados sindicalizados mantiene desde hace 23 días paralizada a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), luego de que determinaron emprender un paro de brazos caídos en tanto no reciben los salarios correspondientes.

En total, 55 mil estudiantes de los niveles medio superior y superior, así como investigadores y de posgrado se han visto afectados por esta situación.

El rector Medardo Serna González señaló que se requieren al menos 800 millones de pesos para cubrir los pagos correspondientes a los dos últimos meses del año, así como prestaciones.

El secretario de Gobierno, Adrián López Solís, llamó este martes a los

sindicatos universitarios a no trasladar los conflictos a otras instancias, pues debe existir prudencia para evitar el debilitamiento de las relaciones labores e institucionales.

Reiteró que el gobierno del estado mantiene las gestiones para conseguir los recursos para sacar adelante los compromisos de fin de año.

Sin embargo reconoció que no existe certeza alguna sobre la entrega de recursos económicos extraordinarios que garanticen la continuidad del ejercicio financiero del 2017 dentro de la Máxima Casa de Estudios, así como en otros ámbitos del gobierno michoacano.

Recordó que son temas de trámite lo que mantienen retenidos los recursos, por lo que confió que la próximos días tengas noticias favorables pero no es un compromiso.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

## Instituciones de educación superior de AL buscarán alianzas por el desarrollo sostenible

■ ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Enviado

Guadalajara, Jal.

Este miércoles comienza en la Universidad de Guadalajara (UdeG) la tercera Conferencia Internacional Anuies (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior) 2017. El tema central del encuentro son las alianzas latinoamericanas por el desarrollo sostenible.

Alrededor de 500 rectores universitarios y especialistas de distintos países se reunirán en la UdeG, del 21 al 24 de noviembre, para debatir acerca de las estrategias y alianzas de colaboración entre instituciones educativas de América Latina y el Caribe, ante los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Los representantes de las universidades trabajarán en esta reunión una propuesta para crear una alianza que abone a la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la ONU, la cual será presentada en la Conferencia Regional de Educación Superior, con sede en Córdoba, Argentina, en 2018, según se acordó en la II Cumbre de Presidentes de Consejos de Rectores de Europa, América Latina y el Caribe de 2016.

La conferencia de la Anuies 2017 se da en un contexto en el que hay universidades públicas estatales con graves problemas financieros.

Los rectores las universidades Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Autónomas de Morelos, Zacatecas y Nayarit han solicitado 4 mil millones de pesos para solventar pagos de nóminas, pensiones, entre otros puntos.

El subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, Salvador Jara Guerrero, ha señalado que la Secretaría de Educación Pública no cuenta con recursos para las universidades y que a ellas corresponde sanear sus finanzas.

El Paraninfo Enrique Díaz de León y los auditorios del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (Cucea) de la UdeG albergarán conferencias magistrales, talleres especializados, paneles y mesas de discusión.

El programa incluye un panel sobre autonomía en el que participarán el ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente y el rector de la Universidad de Alcalá, España, Fernando Galván.

En paralelo a la conferencia internacional se realizarán actividades como el Seminario Franco-Mexicano de Cooperación Universitaria e Innovación, la reunión del Comité Ejecutivo del Espacio Latinoamericano y Caribeño de Educación Superior, el Foro Estudiantil Anuies, y la Expo Internacional Anuies.

También se realizará la sesión ordinaria del Consejo Nacional de la Anuies, y la Asamblea General de esta misma asociación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	17

## DEBEN ENFRENTAR SU DÉFICIT

**POR ALEJANDRO SUÁREZ**

Las universidades tendrán que hacer su parte para enfrentar el déficit de 357 mil millones de pesos por concepto de pasivos laborales (pensiones), mediante la generación de recursos propios y buen manejo de los presupuestos que les llega de la Federación, informó la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

“Las universidades están haciendo su parte y tienen que seguir haciéndola, el tema de transparencia, de rendición de cuentas del uso de los recursos y de generar recursos propios”, aseguró la Asociación de manera institucional tras ser cuestionada por los problemas financieros por el que pasan estas instituciones educativas.

Según la Auditoría Superior de la Federación, 24 de las universidades estatales públicas del país tienen problemas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	8

**AURELIO NUÑO** Secretario de Educación

ENTREVISTA

# Alerta de regreso a modelo antiguo

De cara al proceso electoral, el titular de la SEP percibe en AMLO el retorno a 'un pasado que no existe' y un Frente Ciudadano con contradicciones

RENÉ DELGADO

Andrés Manuel López Obrador tiene una visión de regresar a un pasado que ya no existe, al que es imposible regresar, aseveró Aurelio Nuño Mayer.

"Yo lo digo en materia educativa: pensar que podemos vivir con el arreglo anterior, corporativo, clientelar; que los maestros no tengan la posibilidad de profesionalizarse. Un modelo educativo antiguo, en el que los maestros simplemente dan un dictado, no se enseña a tener un pensamiento crítico, donde no se enseña inglés", expuso el Secretario de Educación Pública en entrevista con REFORMA.

Sobre el Frente Ciudadano por México, conformado por el PAN, el PRD y Movimiento Ciudadano, el priista señaló que éste puede ser eventualmente una opción más en las elecciones de 2018, pero que internamente tiene muchas contradicciones.

"Contradicciones de visiones del mundo, contradicciones de políticas públicas, contradicciones en muchos

aspectos que hacen complicado que se pueda plantear plenamente, con honestidad, una visión tan contradictoria del mundo en un solo frente", detalló.

**¿El PRI es una opción?**

Sí, claro. Me parece que por muchísimos motivos desde históricos, la oferta, lo que se ha hecho, la construcción que se hizo desde el Estado en el siglo 20, hasta estas reformas. La cantidad de gente que comulga, que simpatiza, me parece que es evidente la respuesta.

**Si ves a una derecha que pretende privilegios y a una izquierda populista, ¿cómo se define Aurelio Nuño?**

No, bueno, me parece que en ese aspecto, como mi partido y como ha sido este Gobierno, en el centro.

**¿Centro puro?**  
Centro radical.

Al cuestionarle sobre sus aspiraciones para 2018, Nuño Mayer afirmó que está con-

centrado en su tarea como titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

"Tengo una responsabilidad con el Presidente de la República, tengo una responsabilidad con México, tengo una responsabilidad con los niños y con los maestros, y en esa responsabilidad estoy con mucho gusto", expresó.

"Los análisis le tocan a alguien más, no a quienes tenemos una responsabilidad política, una responsabilidad de Estado que asumimos plenamente".

Por otro lado, refirió que entre los desafíos más importantes que debe de atender el Gobierno priista en México se encuentran el seguir consolidando las reformas -en especial la educativa-, construir un Estado de derecho y acabar con la desigualdad.

"Pero, si tú lo ves, la educación impulsa a todos. El principio para combatir la corrupción empieza con buena educación; el principio para construir un Estado de derecho empieza con una buena educación, y no se diga pa-

ra combatir la desigualdad", destacó.

**La corrupción, ¿qué te provoca?**

No, bueno, pues, rechazo. Me parece que es un problema que tiene nuestro país y que es un problema que tenemos que combatir de manera frontal, abierta, que es uno de los grandes obstáculos que tenemos para tener mayor bienestar, para tener un Estado plenamente moderno, para tenerlo más eficiente, más eficaz, con mayor productividad. De eso no hay duda, se tiene que combatir de manera directa, frontal y con toda la fuerza.

**¿La inseguridad?**

Es uno de los grandes retos que tenemos como país. México tiene una condición muy compleja en ese aspecto por su vecindad, por su posición geopolítica. Pero el centro está en consolidar y seguir consolidando instituciones que permitan tener un marco de seguridad y de Estado de derecho.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	13

# La SEP deberá entregar los resultados de la prueba ENLACE aplicada de 2008 a 2014

[ LUCIANO FRANCO ]

El INAI ordenó a la SEP entregar los documentos que den cuenta del puntaje promedio obtenido por alumno y escuela, en la Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE) de Educación Media Superior, aplicada de 2008 a 2014.

Un particular solicitó la puntuación promedio obtenida por escuela y alumno en las pruebas ENLACE aplicadas en dicho periodo, pero la SEP señaló que los resultados se encontraban disponibles en su portal de internet, desglosados por nivel de dominio por escuela y alumno; preci-

sando que no contaba con un promedio específico.

El particular se inconformó y presentó un recurso de revisión ante el INAI, bajo el argumento de que “deben existir los puntajes, pues constituyen un elemento fundamental en el diseño de la evaluación de la prueba”.

Al presentar el caso ante el Pleno, la comisionada Areli Cano aseguró que “la educación en el país es un derecho garantizado por el Estado, que posibilita a las personas adquirir las herramientas necesarias para mejorar sus condiciones de vida en los planos social, económico y cultural”.

Explicó que la prueba EN-

LACE es una herramienta de medición útil para conocer las capacidades de los estudiantes en la comprensión lectora y matemática en el Nivel Medio Superior.

Cano señaló que, de acuerdo con el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, las actividades de evaluación del Sistema Educativo Medio Superior deben contribuir para transitar de la enseñanza basada en la transmisión de saberes hacia la educación centrada en las capacidades, que dote a los alumnos de las herramientas mínimas para aplicar conocimientos, habilidades, valores y actitudes, que les permitan

responder a las exigencias de la vida cotidiana.

En este contexto, se llevó a cabo el análisis del caso, del cual se advirtió que el sujeto obligado turnó la solicitud a un área competente, y se constató que las calificaciones de la prueba ENLACE están disponibles en una sección de la página electrónica de la dependencia, las cuales se presentan de manera agrupada por habilidad lectora y matemática, con base en las categorías Insuficiente, Elemental, Bueno o Excelente.

Asimismo, se mostraron los resultados en habilidad lectora y matemática obtenidos en la prueba ENLACE.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	POLÍTICA	12

## Alumnos siguen sin clases regulares en Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco

■ LAURA POY SOLANO

Directores y profesores de preescolar, primaria y secundaria destacaron que a más de dos meses del sismo del pasado 19 de septiembre decenas de grupos continúan sin clases regulares en delegaciones de Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco, debido a que los dictámenes de los directores responsables de obra (DRO) “han tenido inconsistencias, a lo que se suma que se han demorado en la reubicación de los alumnos y en la instalación de las aulas provisionales”.

Gloria Santiago Hernández, profesora de la primaria Paula Alegría (Iztapalapa), destacó que su comunidad está “preocupada, porque en octubre pasado, cuando nos entregaron el primer dictamen de un DRO se catalogó el plantel sin riesgo. Sin embargo, fue evidente que sólo se trató de una inspección ocular, porque la semana pasada [...] otro DRO, dio un dictamen en rojo, incluso, comentó que debería ser demolida la escuela y pidió el desalojo de los más de 300 alumnos”.

Luego, dijo, otro dictamen catalogó de riesgo el centro escolar, pero no demolición. “Tanto padres de familia como maestros nos encontramos muy preocupados por la falta de seriedad; no sabemos realmente qué situación enfrentamos, pues los niños ya estaban de regreso en las aulas cuando se pidió el desalojo del plantel.”

Maestros de la demarcación destacaron que en otras escuelas no se han regularizado las clases, como en la primaria Juan B. Tijerinas. Primero “se nos dijo que los estudiantes serían reubicados en la primaria Paula Alegría, pero tras su desalojo, nuevamente se han quedado en la incertidumbre”, aseguró.

En la primaria José María Lafragua, dijo el profesor Roberto Gómez, aún no ha concluido la instalación de las aulas provisionales, por lo que se decidió “retomar uno de los edificios de forma temporal y las tres aulas que están instaladas, por lo que se podrá atender a 18 grupos de primaria y uno más, deberá turnarse para poder acudir a la escuela”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	CAPITAL	35

## Piden padres de familia revisar escuelas para determinar riesgos y subsanarlos

**ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO**

Padres de familia de alumnos de escuelas públicas ubicadas en el Centro Histórico y colonias colindantes exigieron a la Secretaría de Educación Pública (SEP) dar a conocer el monto de recursos que serán destinados a los planteles que resultaron afectados por el sismo del 19 de septiembre, pues a la fecha no se ha asignado ni un “sólo peso para su reconstrucción”.

Tania Argumedo, directora territorial del Centro Histórico de la delegación Cuauhtémoc, refirió que antes del sismo se había comprometido un monto de 140 millones de pesos del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) para dar mantenimiento mayor a 28 inmuebles, dos cerrados tras ser considerados de alto riesgo, pero tampoco se ha liberado ese recurso.

Entre ellos se encuentra la escuela primaria Miguel Serrano, ubicada en la calle República de Cuba 95, donde en julio pasado se desplomó el techo de un aula por la humedad ocasionada por las lluvias; y la secundaria número 11, Adriana García Corral, ubicada en la calle Belisario Domínguez, clasificada como inhabitable.

“Con el sismo todas las escuelas tuvieron algún daño, no todas de gravedad, pero las afectaciones se sumaron al deterioro que ya enfrentaban por la falta de mantenimiento mayor, por lo que los padres exigen atención para todas ellas, ya sea del FAM o del Fondo Nacional de Desastres (Fonden), que todo mundo habla de él, pero nadie sabe dónde están los recursos”, expresó.

Los padres de familia enviaron un escrito al titular de la SEP, Aurelio Nuño, donde le piden que se realice un recorrido por las diferentes escuelas, con personal especializado en estructuras o directores responsables de obra, para homologar criterios y determinar los riesgos propios de cada plantel y los que puedan causar a inmuebles colindantes.

“Es necesario conocer los recursos del Fonden destinados a cada plantel, de qué manera serán las ministraciones y tiempos determinados”, expusieron.

Entre las escuelas que resultaron con afectaciones por el sismo está la primaria Abraham Castellanos, ubicada en Plaza del Estudiante número 4, que se abrió el primero de noviembre, pero tiene cuarteaduras en todos los salones, desfase en escaleras, fisura vertical en columnas, varillas expuestas y corrosión.

También está el Centro Escolar Revolución, donde convergen siete escuelas y hay una que resultó con daños y no está en uso, pero requiere una escalera de emergencia, porque antes era una cárcel de mujeres y “durante el temblor los estudiantes tuvieron que dar varias vueltas para poder salir”, expusieron.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	PP

**TV**  
**EDUCATIVA,**  
**LENTA**

# Con rezago, televisión educativa mexicana

En seis décadas, más allá de crecer, sólo cumple con el objetivo de sobrevivencia, asegura la UNAM

**DALILA ESCOBAR**

Alma Rosa Alva de la Selva, académica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), asegura que a casi seis décadas de existencia, la televisión educativa en el país, más allá de lograr un crecimiento, sólo cumple con sobrevivir.

Uno de los motivos son el bajo presupuesto y el desinterés del Gobierno para mantenerla.

"Tiene su antecedente en América Latina, pero en México surgió tardía, débil, vulnerable, porque el Estado mexicano no impulsó su proyecto, no lo apoyó, sino que incluso estimuló más la televisión comercial", señaló.

Esta realidad actual se muestra en los pocos espacios que tiene dentro de la televisión mexicana, con lo que sólo cumplen con la obligatoriedad de frecuencia. Aunque ha habido "buenos intentos" en contenidos como Canal

Once estos momentos son esporádicos y no, tienen un ascenso.

Para medios como Canal Once, Canal 22, TV UNAM entre otros, su financiamiento se da mediante subsidios, mismos que han disminuido, a partir de los recursos presupuestales.

"En la reciente Reforma de Telecomunicaciones ese aspecto de financiamiento no se resolvió, porque se dejó a radio y televisión en esta modalidad con un esquema de financiamiento muy reducido, que no le permite tener ingresos más que vía presupuesto de instituciones gubernamentales o de donativos", expuso.

La académica añadió: "Es claro que al modelo que ha apoyado el Estado es al comercial, y a la otra no ha querido hacerlo".

Por muchos años, la audiencia, cerca de 95 por ciento, es acaparada por dos televisoras

abiertas, "porcentaje que no tiene paralelo a nivel mundial".

Incluso con la tercera cadena de televisión abierta "se hace un tipo de televisión que no es muy diferente de las otras dos empresas, entonces no se ha aportado una auténtica competencia en cuestión de contenidos".

Para la también miembro fundadora y presidenta de la Asociación Mexicana de Creadores e Investigadores de la Radio (AMCIR), entre 2001-2003, una de las principales problemáticas es que canales educativos podrían ser utilizados para presentar el mejor ángulo del dirigente de la institución de la que son parte y no apropiamente para "educar".

"Estos medios son usados, de repente, con fines políticos y, en realidad, deberían ser medios auténticamente públicos. Esto nos

hace ver que la televisión educativa ha afrontado etapas muy difíciles y necesitaría cambiar esa política estatal y que se incentive su modelo para generar contenidos atractivos usando las plataformas digitales", concluyó. **E**

## **DIFICULTAD**

Dos cadenas tienen la mayoría de la audiencia, lo que deja relegada la televisión con contenidos educativos. La tercera cadena no es muy diferente de las otras dos, por lo cual no aporta una auténtica competencia en cuestión de contenidos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	PP

## ¿QUÉ ES LA TV EDUCATIVA?

Es toda emisión de programas dirigidos específicamente a potenciar la información, con objeto de mejorar el estándar cultural de la población y optimizar los niveles educativos de determinados colectivos (escolares, o profesionales).

## VENTAJAS

Educa con el uso de medios audiovisuales. Permite desarrollar espíritu crítico

Ofrece una alternativa de enseñanza lo que permite quebrar la rutina y motivar al estudiante

Contribuye al desarrollo de la capacidad de escuchar, observar y relacionar

Una red de televisión educativa permite formar a niños, jóvenes y adultos que de otra manera estarían marginados

Crea puentes de información entre profesores y alumnos en torno al sistema educativo

## DESVENTAJAS A DISTANCIA, RED EDUSAT

Existe dificultad para encontrar programas con

contenidos educativos

Un uso excesivo de la televisión puede restar tiempo a otras actividades, como la lectura

El uso de la televisión en la educación de preescolares puede presentar problemas en la comprensión de los contenidos

Las transmisiones de los programas educativos no coinciden con el horario de los alumnos

Algunas escuelas pueden carecer de equipos adecuados

Los profesores no se enteran de la emisión de programas con la suficiente antelación para preparar actividades

## DIFERENCIAS

De acuerdo con la académica de la UNAM, el Estado enfocó todo el apoyo a la televisión comercial por las ganancias que ésta representa, dejando en el olvido los contenidos culturales

### Educativa

Es de tipo social, cultural, de contribución a la enseñanza y tiene un fin no lucrativo. Se centra en enseñar cualquier tipo de asignatura a través de los medios audiovisuales. Es una forma de aprender didáctica y entretenidamente

### Comercial

Se trata de una figura de empresa y sus objetivos son los de tener ganancias, plusvalía de la proyección de mercancías que son los programas. Sólo se dedica a impulsar el consumo masivo de productos y de más publicidad, por ejemplo, infomerciales, que acompañan los diferentes programas televisivos como: noticias, novelas, etcétera

La Dirección General de Televisión Educativa, dependencia de la SEP, es el organismo más importante en cuanto a televisión educativa se refiere, y tiene a su cargo el sistema Edusat, el más importante en su naturaleza en Latinoamérica

Este sistema cuenta con

**30 mil puntos**

receptores en casi todo el continente americano.

Con nueve canales de programación propia, tres de retransmisión y cuatro de radio

## PROBLEMÁTICAS

Bajo presupuesto

Desinterés del Gobierno para mantenerla

Estimulación excesiva a la Tv comercial

Estos medios son utilizados, de repente, con fines políticos para favorecer a funcionarios

## PERMANENCIA

Para medios como

Canal Once, Canal 22, TV UNAM, entre otros, su financiamiento se da mediante subsidios, mismos que han disminuido, a partir de los recursos presupuestales

## TV EDUCATIVA PRIVADA

Los programas con fines educativos surgieron gracias a acuerdos de colaboración con The Children's Television Workshop, con quienes se hizo posible una de las más importantes experiencias educativas de los años 70: Plaza Sésamo.

Una vez probado su éxito, la serie se distribuyó por todo el orbe, especialmente entre los países del Tercer Mundo. La primera versión de Plaza Sésamo para Latinoamérica se produjo en México en 1982.

En la actualidad, la televisión comercial tiene poco

► cuidado de crear programas expresamente para difundir o promover valores, y se van más por el lado del entretenimiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	PP

## A LO LARGO DE LOS DIFERENTES SEXENIOS

**Gustavo Díaz Ordaz**, al darse cuenta que la industria televisiva era poderosa les anticipó un impuesto de 25 por ciento de sus ingresos; éstas consiguieron un trato privilegiado al pagar en especie una parte de dicho impuesto, a cambio de tiempo en sus transmisiones

**Miguel de la Madrid** buscó reservar espacios para la comunicación del Estado y creó Imevisión, un sistema de Tv que era pública y con fines educativos, culturales y para la comunicación del Estado

**Carlos Salinas** subastó la televisión del Estado y se la vendieron a Ricardo Salinas Pliego para crear TV Azteca, que se convirtió en uno de los dos consorcios televisivos que acapararon frecuencias y que han dejado poco espacio para otros modelos de televisión

**Vicente Fox** redujo 90 por ciento el impuesto a la televisión comercial que se había fijado en

la administración de Díaz Ordaz. Hoy sólo pagan 1.5 por ciento del impuesto original

### CRONOLOGÍA

1948

Primera emisión educativa en circuito cerrado de Tv, de operaciones quirúrgicas

1952

Primeras emisiones educativas desde el Hospital Juárez a la Facultad de Medicina de la UNAM

1954

Primeros programas educativos y culturales de la UNAM

1959

Inicio de transmisiones de XEIPN, Canal 11, primera estación cultural en América Latina

1965

La Secretaría de Educación Pública (SEP) experimenta un proyecto de alfabetización por televisión

1968

Primer Modelo de Telesecundaria por medio de la transmisión en directo de la impartición de una clase

1970

Se crea el Sistema de Universidad Abierta de la UNAM

1972

Se planea la Telesecundaria como red nacional

1977

Inicio de producción de programas educativos, culturales, por parte de universidades y organismos

gubernamentales

1981

Creación de la División de Televisión Educativa del IPN y del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos

1995

Puesta en marcha del Sistema Edusat-SEP-ILCE; transmisiones vía satélite para llegar a todo el país

**Su eje sustancial es la referencia educativa**





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	CIUDAD	5

## Respaldan a indígenas

**El INEE recomendó identificar a la población indígena que asiste y no a la escuela en la Ciudad.**

- Proponen fortalecer el enfoque de inclusión y de educación intercultural efectuado por la Coordinación General de Educación Intercultural y Bilingüe, de la Secretaría de Educación Pública.
- Piden favorecer la interculturalización del currículum establecido con contenidos de las culturas indígenas.
- El INEE considera necesario robustecer los mecanismos de tutoría en preescolar, primaria y secundaria.
- Incrementar la formación cívica y ética en todas las escuelas de la Capital con énfasis en la aceptación y el aprecio del otro, así como escuchar la voz de los padres de familia en los consejos de participación social.
- Se sugirió reforzar el equipamiento escolar para que contribuya al desarrollo de los educandos indígenas.

**785**

mil estudiantes indígenas de la CDMX

**1,500**

alumnos indígenas para quienes se destinaron recursos.

**11**

instituciones apoyan la educación de estudiantes indígenas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	6

## Habrá doble dictamen estructural en secundarias de la metrópoli

Leobardo Reyes

El diputado local Luis Alberto Chávez García solicitó a la Secretaría de Protección Civil del gobierno capitalino realice de manera inmediata otros dictámenes técnicos estructurales de las escuelas secundarias Diurna 125 "Pablo Casals" en la delegación Tlalpan, Diurna 305 "Emilio Rosenblueth" y Diurna 107, ambas de la delegación Xochimilco, toda vez que los padres de familia de dichos planteles han manifestado su profunda preocupación respecto al estado de las instalaciones después del sismo del 19 de septiembre.

Recordó que a los pocos días del movimiento telúrico, el titular de la SEP Aurelio Nuño Mayer, mencionó que derivado de la revisión y evaluación de los daños en escuelas con brigadas que recorrieron la capital, se reportaron 212 planteles afectados, de los cuales 16 son severos; sin embargo, estas tres secundarias no se reportaron en el informe de origen.

Apuntó, "no obstante a decir de los propios padres de familia, la SEP realizó dictámenes al vapor, minimizando los daños en las estructuras de dichas escuelas. Considero que la SEP demeritó la preocupación de los padres de familia, éstos son quienes mejor conocen el verdadero estado de los planteles, simplemente porque llevan a diario a sus hijos".

Señaló que en una audiencia concedida, "me informaron que la SEP realizó un dictamen con base en el cual se recomendó que los alumnos podían regresar a clases, aun cuando los padres de familia realizaron el recorrido con las autoridades y señalaron los daños por el sismo: grietas considerables, desmoronamiento de paredes y hasta visible afectación en las escaleras, a pesar de ello, directores y maestros, toleraron la recomendación de la SEP, haciendo caso omiso a lo obvio: si hay daños y los estudiantes pueden estar en peligro si se registra otro nuevo sismo".

Informó que los planteles afectados son secundaria Diurna 107 "Xochimilco", ubicada en Cuitláhuac s/n, Col. Barrio Xaltocan y la secundaria Diurna 305 "Emilio Rosenblueth", en colonia Potreros de San Bernardino, ambas de la delegación Xochimilco, secundaria Diurna 125 "Pablo Casals", ubicada en avenida Arenal s/n, Tepepepan, delegación Tlalpan.

Añadió, "para el caso de ésta última después del dictamen de la SEP, los padres de familia solicitaron otro dictamen a Protección Civil de esa demarcación, enviándoles un perito para determinar el estado de la escuela, y se reconoció el mal estado de la misma, pero no quiso firmar ningún documento que respaldara lo dicho".

Subrayó "lo que hacen las autoridades delegacionales y la misma SEP, es minimizar la situación real de peligro en la que se encuentran cientos de estudiantes. Ya tuvimos el desafortunado caso del colegio Enrique Rébsamen, precisamente por incumplimiento de las normas, por lo cual, es urgente que la Secretaría de Protección Civil de la CDMX, realice el dictamen técnico estructural de los planteles señalados y nos digan el verdadero estado de las escuelas y en caso de ser dictaminadas con daños estructurales por la Protección Civil, se incluyan en el Programa de Reconstrucción de Escuelas, para salvaguardar la integridad física de todos los estudiantes, la Secretaría de Educación Pública federal instale aulas provisionales donde los alumnos tomen sus clases, en aras de prevenir una desgracia ante otro sismo".



Las revisiones y evaluación de la SEP se hicieron al vapor minimizando los daños, lo que causa preocupación de los padres de familia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	CIUDAD	4

# Cita Inifed retrasos externos

SELENE VELASCO

El retraso en la instalación de las aulas temporales de Coyoacán y regreso a clases de alumnos de la Secundaria Técnica 17 es culpa de los vecinos de Viveros de Coyoacán, aludió el Inifed.

REFORMA publicó que autoridades escolares lamentaron que los casi mil alumnos no han podido retomar sus clases por las obras retrasadas y aún inconclusas de instalación de salones temporales en Pérez Valenzuela.

El Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed), reconoció que la entrega estaba prevista para la segunda semana de septiembre, pero dijo que el retraso fue por causas externas.

“Esto se demoró ya que en dos ocasiones vecinos de la demarcación no estaban de acuerdo y no aceptaron el lugar que la Secretaría de Educación Pública y la Delegación Coyoacán en conjunto proponían para la ubicación de las aulas”, indicó el Instituto.

Tras ello, se acordó con el subdirector del plantel, Ricardo Morales, que el día viernes 24 de noviembre se instalarán en su totalidad las aulas en cuestión.

“La instalación de las 13 aulas temporales se inició hasta el día 10 de noviembre”, indicó el Inifed.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	11

# “Piensan que les quitamos espacio y restamos tiempo”

## Reubicación de niños por escuelas dañadas el 19-S incomoda a padres

LUCILLY ZAVALA

La reubicación de alumnos de escuelas con daño estructural tras los sismos de septiembre comienza a poner al límite la tolerancia de algunos padres de familia que consideran incómodo alternar días y horarios de clases de sus hijos con estudiantes damnificados, sin importar el nivel educativo.

Emiliano, de tres años de edad, tuvo la suerte de ser reubicado en un kínder a 30 minutos de su casa y aunque se levanta más temprano, está contento por ir a jugar con sus nuevos compañeros.

Sin embargo, el rechazo provino de otros padres, quienes en ocasiones los reciben entre gritos e insultos porque están en desacuerdo con la solución de la Secretaría de Educación Pública (SEP) para no dejar a miles de niños sin clases.

“Las autoridades educativas nos han tratado muy bien, pero nunca faltan los intolerantes que no dimensionan lo que pasó.

“Piensan que les quitamos espa-

cio, que les restamos tiempo a sus hijos cuando no es así”, comentó Sara Mondragón, madre afectada.

Ante los malos tratos, alumnos del kínder Tilloli en Gustavo A. Madero, tienen que ingresar por la puerta trasera del Jardín Ludwig van Beethoven en la colonia Ampliación Providencia.

“Nos adecuaron esta puerta para evitar los conflictos que se dieron con un grupo de madres, que incluso lanzó palabras altisonantes a las madres de nuestro kínder y a los niños”, explicó.

A su corta edad, Emiliano y sus compañeros saben que su kínder resultó dañado en escaleras y bardas, por lo que asisten sólo dos horas a su nueva escuela y se sobrecargan de tarea, mientras sus madres viven al día, pues aseguran que no hay tiempo ni dinero que alcance para resistir esta solución alterna.

“Nos tranquilizaríamos si nos dieran una solución, por ejemplo,

de aquí a enero, pero no dicen nada, no sabemos qué va a pasar, porque en la escuela no se ve trabajo, no sé ve nada”, denunció Carmen.

Mientras que en la primaria Jesús Mastache Román, padres de familia casi llegan a los golpes porque están organizando una cooperación de 100 pesos por alumno para contener con mallas metálicas una barda a punto de colapsar.

Esto, sin el visto bueno de un Director Responsable de Obra (DRO) que determine si es una solución segura para regresar a clases.

“Hay un comité de padres en negociaciones con la delegación Iztaacalco y plantea que regresemos, pero con una malla que divida el área afectada; sin embargo, no nos garantiza la seguridad de nuestros hijos”, comentó Karina Ávila.

En ambos casos, la tolerancia está a punto de llegar a su límite, por lo que exigen a las autoridades más respuestas que promesas. **■**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	CIUDAD	5

# Piden tinaco y madera para kínder

**POR ELOÍSA DOMÍNGUEZ**

Aunque el gobierno capitalino ha anunciado de manera reiterativa el apoyo para los habitantes de los pueblos y barrios originarios de la delegación Xochimilco, residentes de San Gregorio Atlapulco, la zona más afectada por el terremoto del 19 de septiembre piden apoyo para construir aulas de kínder provisionales en dos iglesias cristianas. Requieren un tinaco y 68 hojas de triplay para instalar su preescolar y den atención a 225 menores.

De acuerdo con Estela Sánchez, madre de un pequeño, dice un Director Responsable de Obra acudió al Jardín de Niños Cocoxochi, en San Gregorio, y la dictaminó en buenas condiciones, ella y otros padres de familia no confían en el veredicto, por lo que prefieren instalar sus propios salones y llevar a su hijos a esos espacios.

"Arquitectos de la UAM dijo que no están en buenas condiciones las áreas del Cocoxochi, por eso no vamos a llevar a nuestros hijo, aunque la escuela sí está en funciones y otros padres llevan a sus pequeños", dijo Sánchez a El Sol de México vía telefónica.

Abundó que para construir esos salones de manera provisional requieren de un tinaco que

ronda el precio de tres mil pesos, además 68 hojas de triplay, para dar cabida a 225 niños para el kínder".

El pasado 13 de noviembre, Mauricio Rodríguez Alonso, secretario de Educación de la Ciudad de México, compareció ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) como parte de la Glosa del V Informe de Gobierno de Miguel Ángel Mancera, donde destacó la necesidad de crear un acuerdo por la infraestructura escolar en la entidad.

Hasta el momento, informó 9 mil 658 escuelas en la ciudad han sido ya dictaminadas por un Director Responsable de Obra (DRO) en dos esquemas. De las 9 mil 658 escuelas, 8 mil 174 tuvieron un dictamen favorable y mil 484 reportan un algún tipo de daño y de éstas 276 presentan un riesgo mayor.

"Los convoco a que juntos construyamos un acuerdo para infraestructura escolar".

El preescolar daría atención a 225 niños que no asisten a actividades fuera de casa desde hace dos meses en San Gregorio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	17

# RESGUARDAN ESCUELAS

JESÚS GUERRERO

CHILAPA.- A una semana de que el Gobierno de Guerrero puso en marcha un operativo para la reapertura de clases en las escuelas amenazadas por el narcotráfico en Chilapa, sólo nueve planteles reiniciaron las actividades bajo resguardo del Ejército.

Afuera de cada una de las

escuelas reabiertas había tres soldados, mientras otros más -junto con policías estatales- recorrían a pie las calles y varios vehículos militares Hummer realizaban recorridos de vigilancia.

Tras el sismo del 19 de septiembre las escuelas cerraron para ser revisadas y a finales de ese mes los maestros empezaron a recibir amenazas

a través de las redes sociales, por lo que suspendieron clases ante el temor de una agresión.

Informes oficiales señalaron que la mayoría de 673 escuelas de educación básica de los municipios de Chilapa, Zitlala, Ahuacutzingo, José Joaquín Herrera y Atlixac están cerradas afectando a 60 mil estudiantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	2	PP Y 13

# CAE EL CHOFER DEL RÉBSAMEN CON ARCHIVOS DEL COLEGIO

Por Carlos Jiménez >

» Se hizo pasar por policía para no ser detenido; asegura desconocer dónde se encuentra la dueña del inmueble, quien tiene una orden de aprehensión por homicidio culposo |

Se hizo pasar por policía; lo arrestan elementos de la SSP  
**Chofer de dueña del Rébsamen, detenido con archivos del colegio**

LA CAMIONETA en donde viajaba tenía luces en códigos y altavoces como de los cuerpos de emergencia; aseguró desconocer la ubicación de la directora prófuga

Por Carlos Jiménez >

carlos.jimenez@razon.com.mx

**E**n una camioneta similar a las que usa la policía, con luces en códigos y altavoces como de los cuerpos de emergencia. Así fue detenido el chofer de la directora del Colegio Rébsamen, Mónica García Villegas.

El hombre, que se quiso hacer pasar por agente de la Policía de Investigación (PDI) para no ser aprehendido, llevaba cajas con centenares de documentos de la escuela que se desplomó.

Entre los documentos que transportaba había información contable, registros de pagos y permisos de obra y construcción del plantel, en el que murieron 19 niños y siete adultos durante el sismo

del pasado 19 de septiembre.

La Razón obtuvo el reporte de la captura de este hombre identificado como Ernesto Hernández Pérez, de 42 años, la cual fue ejecutada por elementos de la Procuraduría General de Justicia local (PGJ), adscritos a la Fiscalía en Coyoacán.

De acuerdo con el informe, en la camioneta transportaba también un par de esposas y en el parabrisas tenía colocada una minicámara de video, detalle el expediente CI-FCY/COY-1/UI-2 C/D/03256/11-2017.

Según el informe, fue hace unos días

cuando el escolta de Mónica García Villegas fue detectado por los agentes capitalinos. Lo hallaron cerca de uno de los domicilios donde es buscada la propietaria del colegio, actualmente prófuga acusada de homicidio.

Los agentes de la Procuraduría detuvieron al chofer, pues circulaba en una camioneta Suburban negra con vidrios polarizados y abriéndose el paso entre los vehículos, usando los altavoces que tenía instalados.

Según el informe, al ver la forma imprudente en la que manejaba el hombre, agentes de la Secretaría de Seguridad Pública de la ciudad (SSP) se acercaron

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	2	PP Y 13

para pedirle que bajara su velocidad. Sin embargo, el sujeto no les hizo caso, les dijo que era "pareja" y aceleró.

Los elementos preventivos fueron tras él y en el camino se les unió un par de agentes de la Policía de Investigación (PDI).

Al ser detenido, Ernesto Hernández Pérez amedrentó a los agentes con el argumento de que era un agente de la PDI, encargado de realizar indagatorias especiales. Les dijo que lo soltaran o que pediría la atención al gobierno central.

Aun así, los agentes lo revisaron y encontraron entonces la cámara de video y las esposas. Al abrir la cajuela hallaron las cajas con los documentos del Rébsamen.

Hernández Pérez aceptó entonces que no era policía, les dijo a los agentes que conocía "a unos parejas" de la delegación Benito Juárez y les pidió que lo dejaran ir.

Los elementos de la Procuraduría y de la SSP no cedieron y lo presentaron en el Ministerio Público (MP) de la Fiscalía en Coyoacán 2. Un agente llevó la camioneta Suburban modelo 2013, con placas de circulación NAK-2016.

De acuerdo con las investigaciones de las autoridades, Hernández Pérez es chofer de García Villegas y de su hija. El hombre acostumbraba ayudarlo a realizar diversos encargos personales, cuando laboraban en el Colegio Rébsamen.

Al ser entrevistado negó saber dónde se encontraba actualmente la mujer. Según él, no sabía nada y lo que traía en la cajuela desconocía qué era. El hombre afirmó que se lo había dado su patrón,

pero no quiso mencionar el nombre de éste.

El hombre fue puesto a disposición de un juez, acusado del delito de usurpación de funciones, mientras que los documentos decomisados quedaron a disposición del MP.

Desde hace dos meses Mónica García Villegas se encuentra oculta. Sobre ella existe una orden de aprehensión por el delito de homicidio culposo diversos 26 (por el número de personas fallecidas en el derrumbe del plantel).

El pasado 16 de octubre *La Razón* informó que Javier Coello Trejo, abogado de la dueña del Colegio Rébsamen, dijo que Mónica García está a buen resguardo, y "sacaremos los amparos contras las órdenes de aprehensión". Afirmó que no sería justo que la dueña del colegio esté en la cárcel, después de que se solicitara que pase el proceso en este lugar.

## \*el tip

**INVESTIGAN** si el derrumbe del plantel fue por el sobrepeso en el cuarto piso.

## >eldato

**LA PGJ** cuenta con cuando menos cuatro expedientes en contra de la directora del Rébsamen, Mónica García Villegas.

# 26

**Personas** murieron en el derrumbe del colegio Rébsamen

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	CIUDAD Y ESTADOS	21

PREMIAN A 43 NIÑOS GENIO

## Entregan 600 becas a estudiantes de CdMx

Los apoyos son por un monto de 800 pesos mensuales durante un año, señala Mancera

Pedro Domínguez/México

**E**l Gobierno de Ciudad de México entregó 600 becas a estudiantes, de las cuales 43 fueron para niños que se sumaron al Programa Integral para el Diagnóstico y Atención a la Sobredotación Intelectual (PIDA SI).

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, explicó que los apoyos son por un monto de 800 pesos mensuales durante un año.

"Estamos reconstruyendo edificios, casas, obras hidráulicas, calles, banquetas. Pero ojo, mamá y papá, lo que quiero decirte el día de hoy (ayer) es que vamos a cuidar que tengas las becas de tus hijos. En eso no va a haber ningún recorte, vamos a cuidar ciento por ciento para que tengas puntualmente el dinero", expresó.

El programa Más Becas, Mejor Educación apoya a padres y madres de niñas, niños y adolescentes de escuelas públicas de Ciudad de México, con el fin de que sigan estudiando.

La ayuda económica que se anunció es para alumnos que radican en las delegaciones Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza, Iztapalapa, Tlalpan, Iztacalco, Magdalena Contreras, Cuauhtémoc, Benito Juárez, Azcapotzalco, Miguel Hidalgo y Cuajimalpa.

"Estamos entregando estas becas.

Vas a tener 800 pesos mensuales para tus niños, para sus útiles, para sus tareas, además de tus vales para ellos, para que no tengamos ningún tipo de preocupación sobre su educación, de lo que ellos necesitan, de lo que ellas requieren", añadió.

El programa PIDA SI actualmente cuenta con 213 niñas, niños y adolescentes, a quienes se les ofrecen ocho talleres psicoeducativos, además reciben monederos electrónicos donde se entregan 800 pesos mensuales.

"Los talleres tienen un costo en el sector privado de más de 10 mil pesos, así que aprovéchalos. Te invitamos a que los utilices".



El jefe de Gobierno con algunos de los beneficiados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	22

## Estudiantes, prioridad en Ixtapaluca

Efraín Morales Moreno

**E**l presidente municipal de Ixtapaluca, **Carlos Enríquez Santos**, inauguró cuatro techumbres en diversos planteles educativos, la secundaria Manuel Ávila Camacho, primaria Antonio Albarrán, jardines de niños Azteca y Benito Juárez, ubicados en las colonias Estado de México, Santa Cruz Tlapacoya, Primero de Mayo y Ampliación Emiliano Zapata.

La inversión en estas obras fue de casi **cuatro millones de pesos**, y beneficiará a **más de 600 alumnos**, quienes ya no tendrán que realizar sus actividades recreativas con las inclemencias del clima, situación que será cosa del pasado.

Con estas obras se logra un avance en la colocación de techumbres para las más de 300 escuelas de este municipio de nivel básico, **con lo que se demuestra que este gobierno no escatima en la educación, ya que es una prioridad para que las futuras generaciones puedan recrearse en los ámbitos cultural y deportivo.**

En su mensaje, el edil expresó que una de las prioridades principales de su gestión es brindar infraestructura de calidad a los miles de estudiantes de todos los niveles, ya que en las escuelas siempre hay problemáticas, y aunque parezcan mínimas, suelen afectar a las niñas, niños y jóvenes que hacen uso de las instalaciones, por ello siempre buscará la manera para apoyar este ámbito que forma a las futuras generaciones.

**Resaltó que él y su equipo continúan trabajando con sentido humano, porque la gente necesita gobernantes que estén preocupados por mejorar su calidad de vida, además de que les proporcionen obras y servicios de calidad.**

Por otro lado, directivos y padres de familias mostraron su agradecimiento con el alcalde, que desde que inició su gobierno siempre está atento a los que necesitan, además de escucharlos, y les da una solución inmediata.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	MÉXICO	5

## CAMPECHE

# Dotan a estudiantes de computadoras

El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas, constató el inicio del proceso de distribución de las primeras mil 100 computadoras a alumnos del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Campeche (Cecytec), correspondiente al programa Google for Education, el cual será lanzado a nivel Latinoamérica y beneficiará, tan sólo en esa entidad, a 15 mil 850 estudiantes y docentes de 24 escuelas preparatorias públicas. /CORRESPONSALÍA

## **OPINIÓN**

### **EDUCACIÓN SUPERIOR**

**Artículo X Aniversario Patrimonio Cultural de CU | Rosa María Villarelo (El Sol de México, p. 10)**  
**Columna Alhajero | Universidades en peligro (El Herald de México, p. 5)**  
**Columna Desde el otro lado | La vieja agenda de los jóvenes (Excélsior, p. 24)**  
**Columna Pepe Grillo | Fondo de contingencia (La Crónica de Hoy, p. TRES)**

### **SECRETARIO AURELIO NUÑO**

**Columna Juego de palabras | Así quedó México (El Sol de México, p. 7)**  
**Columna Historias de reportero | Fin de semana agrio en Los Pinos (El Universal, p. 9)**  
**Columna Serpientes y escaleras | Guerra en el gabinete por el 2018 (El Universal, p. 2)**  
**Columna Indicador Político | Periodicazo de Reforma contra Chong es guerra sucia entre aspirantes (Capital de México, p. 6)**  
**Columna Gran Angular | En la antesala de la sucesión presidencial (El Universal, p. 20)**  
**Columna Definiciones | La encuesta de AMLO (El Herald de México, p. 11)**  
**Columna Contra las cuerdas | El puntero en el PRI y los demonios sueltos (El Herald de México, p. 8)**  
**Columna A fuego lento | Juntos, hasta que el candidato los separe (El Herald de México, p. 7)**  
**Columna Teléfono Rojo | ¿Qué secretarías se vacían para entrega? | Hacienda, Gobernación, Educación... (24-Horas, p. 4)**  
**Columna Los Malosos | Beltrones surge en consulta sobre Meade y Osorio (Impacto Diario, p. 3)**  
**Columna Solo para iniciados | Educación de Peña Nieto para postular candidato del PRI (Impacto Diario, p. 3)**  
**Columna Día habil | No es bullying: fracaso en seguridad; aumento de 8.32 pesotes al mínimo (Ovaciones, p. 2)**  
**Columna Templo Mayor | ¿Quién (Reforma, p. 12)**

### **SECTOR EDUCATIVO**

**Artículo Educación cívica: en defensa de la escuela | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**  
**Editorial La Jornada | Las ficciones del salario (La Jornada, p. 2)**  
**Columna Uso de Razón | AMLO se vuelve a poner la piel de oveja (El Financiero, p. 44)**

### **SNTE/CNTE**

**Columna Sacapuntas | Exageraciones de Juan Díaz (El Herald de México, p. 2)**  
**Columna En Privado | Retales | A casa (Milenio, p. 3)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	ANÁLISIS	10

## *X Aniversario Patrimonio Cultural de CU*

**ROSA MARÍA VILLARELO**

**E**ste año se cumplió el X aniversario de que la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, UNESCO, declarara al campus de Ciudad Universitaria (CU) Patrimonio Mundial.

En seguimiento a ese acontecimiento, la Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM, ha llevado a cabo varias actividades para la celebración que sin duda es un motivo para destacar la importancia del campus que ha sido icónico desde su arquitectura y la obra plástica, pero sobre todo de los miles y miles de estudiantes que se han formado desde que se construyó entre los años de 1950 y 1954; y ofrece sus espacios como una forma de recreación a la que prácticamente todos tenemos acceso. En estos días como casi en todo el año, se pueden apreciar las magníficas obras que enriquecen el campus de CU y que a la vez son una gran lección de la historia mexicana y mundial

Este tipo de actos son una importante manifestación viva y activa que nos mueve a todos los universi-

taños a seguir impulsando las funciones intrínsecas de toda institución que tiene bajo su responsabilidad gran parte de la educación superior nacional en todas sus vertientes: la docencia, la investigación y la extensión de la cultura.

En paralelo tenemos que hacer una seria reflexión sobre los niveles académicos en que se encuentran en general las universidades del país, la educación superior, y qué esperamos que suceda con los cambios que se aproximan el siguiente año. Es por eso que preocupa que varias de las instituciones de educación superior públicas del país están atravesando por serios problemas financieros, de supervivencia, de movimientos y actos ajenos a su naturaleza y hasta de corrupción.

Las universidades no pueden seguir deteniendo su camino o dependiendo sus avances en el conocimiento, en función de los cambios políticos del país; entre pugnas con los gobiernos locales y para servir a diferentes intereses, como lamentablemente sucede en varias entidades federativas de México. Como en muchos otros países deberían quedar al margen y blindarse ante toda la serie de embates y dejar de ser la arena de confrontaciones partidarias y partidistas.

Es de lamentar que por una parte nos congratulamos del valor cultural de la gran mayoría de los recintos universitarios del país y por la otra, no tengan sus comunidades en general un clima de tranquilidad y seguridad para que tanto estudiantes como docentes acudan con la certeza de que sus clases no se interrumpirán y de que conseguirán sus objetivos.

Si bien hemos avanzado en muchos aspectos de convivencia y civilidad en varios aspectos de la vida, nos falta aún mucho por valorar y revalorar y darnos cuenta de que si las universidades no avanzan a la excelencia, seguiremos andando en la mediocridad. En mucho de ello tienen que ver quienes manejan la política y sus vínculos que los unen a los grupos de poder.

*Las universidades no pueden seguir deteniendo su camino o dependiendo sus avances en el conocimiento, en función de los cambios políticos del país.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PAÍS	5

## ALHAJERO

#OPINIÓN

UNIVERSIDADES  
EN PELIGRO

*Toman fuerza los intentos por acabar con las universidades públicas. El rector de la UNAM advierte de un conflicto social*

MARTHA  
ANAYA

P

rovocar a los estudiantes nunca ha sido una buena idea. Amagar con cerrar universidades públicas en distintas entidades del país, mucho menos. Despojarlas de su autonomía, parece una locura.

Y sin embargo, está sucediendo...

El rector de la UNAM, **Enrique Graue**, llamó precisamente la atención sobre estos peligros que se ciernen sobre las universidades públicas. Dos en particular:

- El de su subsistencia (a partir de 2018) por falta de dinero.
- Y la pretensión de que las administraciones universitarias sean impuestas desde el poder local.

(Las universidades de Michoacán, Oaxaca, Morelos, Nayarit y Zacatecas son las más angustiadas por su situación. Sus rectores han solicitado ya abiertamente una ampliación presupuestal para cubrir las nóminas de sus empleados, pero en la SEP advierten que no hay dinero para ello).

Durante la reunión de aniversario de la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM (AAPAUNAM), **Graue** calificó de "inaceptable" el hecho de que haya universidades públicas en riesgo de subsistencia para el año 2018, debido a que presentan desequilibrios presupuestales y porque los recursos destinados a la educación superior son insuficientes. Es indispensable –pidió– que existan

**EN LA SEP  
ADVIERTEN  
QUE NO HAY  
DINERO**

fondos de contingencia para salvaguardar la función de estas instituciones, necesarias para el futuro y la paz social de la nación. Recordó además que estas situaciones de potencial quiebra financiera en algunas instituciones de educación superior tienen orígenes diversos: desde

el flujo tardío e insuficiente de recursos estatales o mala planeación financiera, hasta acuerdos laborales indebidos que han impedido las reformas estructurales necesarias para el ejercicio presupuestal adecuado.

"Cualquiera que sea el caso, las universidades deben ser apoyadas para que puedan resolver en forma definitiva las carencias financieras a las que están sujetas", subrayó el rector de la UNAM. Y tiene razón.

¿Imaginan los conflictos estudiantiles que veríamos si se cierran algunas de las universidades públicas en problemas?

Cierto que se han detectado simulaciones, desvíos y asignaciones indebidas en algunas universidades, como indicó la Auditoría Superior de la Federación.

Pero "no por ello todas las instituciones de educación superior pueden ni deben ser castigadas por el indebido actuar, en algunos casos, de un puñado de autoridades o administradores irresponsables". **Graue** alzó la voz frente a la pretensión de algunos congresos locales de modificar la Ley Orgánica de alguna universidad pública, para que su contraloría sea desligada de la administración universitaria e impuesta desde el poder local.

"Lo anterior –dijo– es una flagrante violación a la autonomía universitaria y a la Constitución, y debe ser rechazada enérgicamente". Vuelve la pregunta: ¿Quién o quienes, están detrás de estas oscuras provocaciones?

\*\*\*

**GEMAS:** *Obsequio de Miguel Ángel Mancera para la elección del candidato del Frente: "Que nos sometamos a control de confianza... Esta prueba debe incluir el esquema patrimonial, polígrafo y condiciones de salud".*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PRIMERA	24



Desde el otro lado  
**CLEMENTE CASTAÑEDA  
HOEFLICH**  
Twitter: @clementech

## La vieja agenda de los jóvenes

*Esta generación de jóvenes enfrenta un panorama más adverso en materia de acceso a la educación, a los servicios y al trabajo digno.*

**L**a juventud mexicana enfrenta un horizonte de incertidumbre, un círculo vicioso de falta de oportunidades para acceder a la educación, de condiciones laborales y salarios cada vez más precarios. Esta generación de jóvenes enfrenta un panorama más adverso que generaciones anteriores en materia de acceso a la educación, a los servicios y al trabajo digno.

Esta perspectiva debe preocuparnos, porque el país no puede colocar a la juventud entre paréntesis mientras se desahogan otras agendas; soslayar la agenda de los jóvenes significa renunciar a construir el futuro del país.

Pero esta agenda no sólo debe contribuir a que los jóvenes enfrenen el futuro con mejores herramientas, sino que además debe permitirles tomar en sus manos la construcción de su presente y su porvenir.

Esta agenda no es nueva, responde a viejas demandas que han quedado pendientes durante años. Esta semana, el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano presentará un paquete de iniciativas que parten de una visión integral sobre la juventud mexicana. Por un lado, proponemos reformar el artículo 3º constitucional, para que sea una obligación del Estado garantizar la educación superior para todos los jóvenes. Para ello, proponemos elevar a rango constitucional la obligación de destinar al menos el 9% del PIB nacional a la educación, asignando al menos el 2% de éste a la educación superior y el 1% a ciencia y tecnología, esto último en concordancia con lo ya establecido en la Ley General de Educación.

Esta reforma resulta urgente en un país donde son rechazados el 91.4% de los jóvenes que intentan ingresar a la UNAM y el 63.2% de quienes intentan ingresar a la Universidad de Guadalajara. A propósito de esto, durante la discusión del Presupuesto Federal 2018,

propusimos asignar recursos para dos nuevos centros universitarios de la UdeG, pero esto no fue una prioridad para la mayoría del PRI.

Por otro lado, para atender el problema de los bajos salarios que reciben los jóvenes, planteamos dos reformas. En primer lugar, establecer la obligación de los empleadores de otorgar una compensación salarial mayor a los trabajadores que incrementen su nivel educativo y formación, así como crear un Fondo Nacional de Adiestramiento, orientado a ofrecer programas de capacitación y especialización a los jóvenes.

En segundo lugar, proponemos crear dentro del sistema educativo la figura de Centros de Educación Tecnológica Alternativa, donde los jóvenes puedan adquirir y extender sus conocimientos sobre tecnologías de la información e innovación. Y de manera paralela, planteamos integrar la impartición de oficios y

**La nueva agenda debe contribuir con mejores herramientas y permitir a los jóvenes construir su presente y su porvenir.**

estudios técnicos calificados dentro de los planes de estudio de la educación media superior.

Ante el pretexto de ofrecer salarios precarios a los jóvenes por su "falta de experiencia", nuestra propuesta es darles herramientas para su especialización y formación, y construir un ambiente que les permita crecer y desarrollar sus capacidades. La apuesta para que los jóvenes mexicanos tengan un mejor futuro debe ser la de poner en sus propias manos la construcción de ese futuro.

*\*Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



### Fondo de contingencia

Es inaceptable que existan en el país universidades públicas en riesgo de subsistencia. Lo declaró Enrique Graue, rector de la UNAM, quien demandó al Congreso la creación de fondos de contingencia que permitan salvaguardar a instituciones necesarias para el futuro y la paz social de la nación.

Graue reconoció que las universidades públicas emproblemadas pudieron incurrir en errores como una mala planeación financiera o acuerdos laborales indebidos con sus trabajadores

**La idea es que las casas de estudio sean apoyadas para que resuelvan en forma definitiva las carencias financieras a las que están sujetas, en un proceso de rescate transparente, a la vista de todos.**

Aunque la UNAM no está en la lista de universidades públicas al borde de la quiebra, el rector Graue asumió la defensa de todas ellas y de la continuidad y fortalecimiento de la educación superior pública en el país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	7

## JUEGO DE PALABRAS

GILBERTO D'ESTRABAU

### ASÍ QUEDÓ MÉXICO

Como un servicio especial a quienes regresaron del puente revolucionario y sobrevivieron al desenfreno del Buen Fin, he aquí un resumen de cómo están las cosas en México cuando la normalidad vuelve a enseñorearse de la actualidad.

-El presidente Peña Nieto recupera su popularidad.- La opinión pública premia al Presidente su respuesta efectiva e inmediata a los desastres naturales de septiembre y lo empuja remontar sus índices de aprobación en el último tramo de su administración. En el PRI, la demoscopia afirmativa se toma como un augurio de triunfo el año próximo.

-La máxima autoridad divina se lanza contra la máxima autoridad terrenal.- La Arquidiócesis Primada de México, a través de su publicación semanal se lanzó contra el alza generalizada de retribuciones en la alta burocracia, criticando especialmente a los magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, SCJN, quienes recibirán 651 mil pesos mensuales a partir de enero.

-Finalmente el PRD acepta ser parte del FCM; Barrales buscará consenso para candidato presidencial.- Finalmente las tribus fumaron la pipa de la paz o enteraron el hacha de guerra, lo que ocurra primero, y el PRD ( Pielas Rojas Descoloridos ) aprobó la coalición electoral con el PAN y el Movimiento Ciudadano.

Ahora viene la parte del descabello, luego de las estocadas tendenciosas: el reparto de utilidades, digo, de candidaturas. Donde volará más pelo será en la nominación presidencial, donde compiten el Ángel Mancero -que es mostrenco, como dicen en mi pueblo, o sea, que no tiene fierro de ningún partido- y el C.Anaya, azul como una ojera de mujer.

-Por cierto que Aurelio Nuño Mayer, secretario de Educación y mencionado como aspirante presidencial del PRI, opinó que el Frente Ciudadano por México no hace ningún sentido. En entrevista con EL SOL DE MÉXICO comentó:

-Yo creo que cuando se tienen visiones tan distintas, como pasa en esos partidos, pues me parece que será difícil hacer una propuesta congruente.

Y luego sentenció:

- Formar alianzas simplemente para ganar el poder es algo muy pobre.

De sus posibles aspiraciones presidenciales, eludió cualquier declaración comprometedor, limitándose a explicar.

-Ya llegarán los tiempos de las definiciones y, en ese momento, veremos. Por lo pronto, estamos es lo que nos corresponde.

-En cuanto a los nombramientos pendientes en las altas esferas, el coordinador priista en el Senado, Emilio Gamboa Patrón, aseguro que entre el 8 y el 10 de diciembre habrá un nuevo fiscal electoral, o sea, el titular de Fepade. La designación del gobernador del Banco de México depende del Presidente y está todo listo para analizar sus propuestas cuando las dé a conocer. Para reelegir o sustituir al Auditor Superior de la Federación, la Cámara tiene hasta el 15 de diciembre. En cuanto al Fiscal Anticorrupción y el Fiscal General, nadie sabe, nadie supo.

Calma y nos amanece: Ochoa Reza.- El líder nacional del PRI hizo un llamado a todos los partidos políticos para que el proceso electoral del próximo año

sea pacífico y ejemplar, con el objetivo de que todas las mexicanas y mexicanos decidan la composición del futuro gobierno de manera libre.

Ochoa Reza aseguro que en el PRI " estamos en favor de fortalecer el estado de Derecho. Es muy importante que la sociedad esté protegida en su patrimonio y en el ejercicio de sus libertades, como toda sociedad democrática ".

Buenos días. Buena suerte.  
[juegodepalabras1@yahoo.com](mailto:juegodepalabras1@yahoo.com)  
 Sitio Web: [juegodepalabras.mx](http://juegodepalabras.mx)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIÓN	9

## HISTORIAS DE REPORTERO

### Fin de semana agrio en Los Pinos

#### Carlos Loret de Mola

**E**l domingo comieron en Los Pinos los seis presidenciables del PRI. Fueron invitados por el presidente Enrique Peña Nieto desde varios días antes. José Antonio Meade, Aurelio Nuño, Miguel Osorio Chong, José Narro, Enrique De la Madrid y Eruviel Ávila.

Y un elefante en la sala: la nota que circuló esa mañana que sugería corrupción de parte de Osorio Chong en el encumbramiento de un grupo de empresarios de su estado, Hidalgo, que alcanzaron negocios nacionales y con los que tiene vínculos inmobiliarios.

Me cuesta mucho trabajo pensar que fue casualidad. Sobre todo en estos tiempos políticos. Una nota de ese calibre, divulgada en domingo de "puente" vacacional cuando hay poca atención pública a los medios de comunicación, se explica más por una apuesta a una audiencia reducida que a una amplia. Especulo: la revelación no buscaba tener millones de visitas y comentarios (se

habría esperado al martes, con todo mundo de vuelta de descanso), sino que buscaba incidir en la comida de siete personas en Los Pinos.

Hay otro argumento que anima mi conjetura: desde hace tiempo en los pasillos del poder priísta se sabe del enojo del secretario de Gobernación con el juego de la sucesión presidencial, que dirige el presidente Peña Nieto. Las cosas no apuntan en la dirección que a él le hubiera gustado, a pesar de que las encuestas lo ponen como el mejor posicionado de los aspirantes del PRI: no parece ser el favorito de su jefe y desde hace años está muy peleado con casi todos los otros presidenciables de su partido. Al grado que se ha especulado con la posibilidad de que Osorio Chong se declare en rebeldía y decida no apoyar al aspirante priísta que seleccione el Presidente.

Su más reciente demostración de fuerza fue el viernes 17, dos días antes de la comida de domingo de presidenciables en Los Pinos. Fue en otra comida. De gobernadores priístas con el Presidente. Peña les repartió tarjetas y les pidió anotar quién era su favorito para "gallo" del PRI. En ese contexto, algunos mandatarios estatales hablaron de

que si Peña Nieto escoge a José Antonio Meade como candidato, si bien puede conquistar a públicos no tradicionalmente priístas, el priísmo de base podría sentirse alejado y no respaldarlo plenamente. Esta preocupación de algunos gobernadores llevaba un mensaje escondido, porque se sabe que Osorio Chong es el que tiene más control del partido, más lealtad de sus corrientes y sus gobernadores (aunque nunca debe subestimarse el poder de la cargada priísta ante el dedazo).

Ante estos amagos que, se dice, podría orquestar el secretario de Gobernación, el domingo de la comida clave en Los Pinos amaneció con un expediente que podría complicarle el futuro.

Como me cuesta mucho creer en las casualidades, imagino que tal revelación tuvo como efecto que Osorio Chong revisara su estrategia, en caso de que estuviera evaluando declararse en rebeldía.

Así se entienden muchas cosas.

**SACIAMORBOS.** Y mientras comían y comían, el puente más violento en muchos años. ●

**Desde hace tiempo en los pasillos del poder priísta se sabe del enojo del secretario de Gobernación con el juego de la sucesión presidencial, que dirige el presidente Peña Nieto**





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIÓN	2

## SERPIENTES Y ESCALERAS

### Salvador García Soto Guerra en el gabinete por el 2018

**L**a pugna de origen en el gabinete de Enrique Peña Nieto, entre los dos hombres fuertes con los que el Presidente arrancó su gobierno, se vuelve a hacer presente en la definición del candidato del PRI a la Presidencia de la República. La sobrevivencia de Miguel Ángel Osorio Chong, como el priísta mejor posicionado en las encuestas, es algo que no le perdonan al inquilino de Bucareli en el ala contraria del gabinete que le disputa la candidatura; y su eterno rival, el secretario Luis Videgaray, encabeza una brutal ofensiva política y mediática para tratar de desacreditar y sacar de la jugada al titular de Gobernación, justo en la recta final de la definición que tomarán en Los Pinos.

Videgaray no le perdona a Osorio dos cosas, según cercanos al hidalguense: la primera, que es el único de los dos —a los que Peña repartió el poder en su equipo cercano— que llegó al final de la carrera presidencial, a diferencia del actual canciller, que perdió cualquier aspiración presidencial al ser despedido de la Secretaría de Hacienda tras el desastre de haber traído a Donald Trump a Los Pinos en plena campaña. Y aunque después el Presidente lo rehabilitó al designarlo titular de Relaciones Exteriores y encargado de diálogo con la administración Trump, las constantes agresiones del presidente estadounidense y su amenaza latente de romper el TLC, no abonaron a que el influyente canciller pudiera retomar su proyecto político, al que él mismo renunció públicamente.

Lo segundo que no le perdona Videgaray a Osorio es que, contra viento y marea y aún con la grave crisis de seguridad en el país, sigue siendo el priísta más conocido y el

más competitivo en las encuestas presidenciales, tanto en careos contra posibles candidatos del Frente Ciudadano como frente a Andrés Manuel López Obrador. Otros aspirantes del PRI, aún con una fuerte exposición en medios y con apoyo de Los Pinos, como Aurelio Nuño o el mismo José Antonio Meade, no lograron crecer al nivel del secretario de Gobernación.

De hecho, a eso atribuyen en Gobernación los más recientes ataques a su secretario en la prensa, en donde lo ligaron con presuntos favoritismos a empresas hidalguenses de la construcción: a que desde la oficina del canciller están recrudesciendo la ofensiva en su contra, para tratar de influir en la decisión final que tomará en las siguientes semanas el presidente Peña Nieto. Para nadie es un secreto que Luis Videgaray apostó todo su capital político a la candidatura de su amigo y compañero del ITAM, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, quien es visto hoy como el otro aspirante más fuerte que rivaliza con Osorio por la nominación del PRI.

Así que la pugna no es nueva, lleva todo el sexenio y sigue siendo entre los mismos personajes. Lo único que cambió es que al principio Videgaray y Osorio peleaban por ver quién de los dos era el que tenía mayor poder en el gabinete, mientras que hoy la lucha es cruda y descarnada por la nominación presidencial y por el favor del “dedo” de Peña Nieto: el de Gobernación lo busca para él, mientras que el de Relaciones Exteriores, ya muertas sus posibilidades personales, lo quiere para su amigo y socio Meade. ¿A cuál de los dos será al que apunte el índice presidencial?

**NOTAS INDISCRETAS...** A los que celebraban ayer el “importante aumento” de 8 pesos con 34 centavos a los salarios mínimos —incluido el presidente Peña— sobra decir lo insuficiente que resulta la mísera cifra, aún si sólo se tratara de cubrir el costo mínimo de la canasta básica, que organizaciones civiles calculan en este momento en 95.14 pesos; es decir, que aún para lo más indispensable en alimentación, sin contar otros gastos como transporte, vestido, calzado, telefonía, etcétera, el mínimo se queda todavía 7 pesos diarios por debajo de las necesidades reales. Ahora que, si lo comparamos con los altí-

simos sueldos de los funcionarios públicos, gobernantes y representantes “populares”, que promediaremos muy conservadoramente en 120 mil pesos mensuales —entre sueldos de secretarios de Estado, diputados, senadores, presidente, consejeros del INE, ministros, magistrados y otros funcionarios de la élite gubernamental— cada uno de ellos gana 3 mil 945 pesos diarios, es decir 44 veces el nuevo salario mínimo diario. Y ya de plano, para ver la enorme inequidad y desigualdad salarial en este país, entre el pueblo y sus gobernantes, para que alguien que gana el salario mínimo pudiera reunir los 864 mil pesos que se pagarán como “bono de despedida” los diputados federales por el fin de la actual legislatura, el trabajador tendría que laborar 10 mil días sin descanso, equivalentes a 27 años de trabajo, para poder reunir la cantidad que se pagarán, con recursos públicos, los diputados que dicen representarlo ante el Congreso. Qué poca materia para festejar por el aumento al mínimo... Se avientan los dados. Serpiente doble. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	6

## Periodicazo de Reforma contra Chong es guerra sucia entre aspirantes

INDICADOR  
POLÍTICO

Carlos Ramírez



Si la nominación del candidato presidencial del PRI debió salir antes de la 22 asamblea nacional del PRI de agosto, los retrasos han ido **descomponiendo** el ambiente al interior del grupo peñista, del gobierno y de los priistas.

Los retrasos en el *destape* priista tienen muchas **explicaciones**: esperar las cartas abiertas de la oposición, darle más tiempo político al presidente saliente y no adelantar los tiempos legales del Instituto Electoral.

Sin embargo, la dinámica de los grupos priistas siempre ha causado **tropiezos** cuando los tiempos se alargan, sobre todo cuando el Presidente de la República ha debido de fijar una **lista** oficiosa de aspirantes. Sin una decisión oficializada, todos los grupos tratan de **desprestigar** al adversario un poco, para tratar de

**modificar** la decisión presidencial y otro para **documentar** compromisos de nuevas alianzas internas.

El proceso interno en el PRI comienza a **descomponerse** al presidente Peña Nieto. La asamblea se redujo a la aprobación de un candidato **sin** militancia partidista, lo que puso a José Antonio Meade en el **centro** de los jaloneos; los mensajes presidenciales a favor de Meade como el elegido han sido parte de un *destape adelantado* o una forma de protegerlo porque **no** va a ser, pero expuesto a bombardeo severo.

Lo **mismo** acaba de ocurrir con la entrega a *Reforma* de un expediente sobre las presuntas irregularidades de Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación y **precandidato** oficializado, con constructoras: más que un intento de abrir temas delicados, esos datos forman parte de una **guerra sucia** en el gabinete presidencial. Lo de menos es que esas informaciones están mal calibradas y muy infladas; lo importante es que grupos de poder dentro del PRI ya se metieron en los espacios de decisión que sólo le corresponden al Presidente de la República.

Las filtraciones publicadas en diarios, revistas y columnas **ensucian** el método del dedazo presidencial. Los tres principales precandidatos -Meade, Osorio Chong y Aurelio Nuño- han sido **salpicados** con datos no confiables pero sí publicables, ocupando los **vacíos** de información política oficial.

Los tiempos presidenciales tienen **tres** razones: encontrar el momento exacto para que el *destape* genere un impulso favorable; razones personales del presidente en turno para **alargar** lo más que se pueda su fuerza institucional porque los presidentes suelen perder hasta dos terceras partes de su poder en el momento mismo de la **difusión** del candidato presidencial priista; jugar vis a vis con los candidatos de la oposición y no porque ellos determinen al candidato, sino porque ahí se encuentra un espacio de posicionamiento político.

El proceso peñista de sucesión ha tenido mensajes **extraños** que movieron el tablero: luego de que **metió** a Meade en la terna oficial, el senador Emilio Gamboa acaba de **sacarlo** dejando entrever que su posición más viable es la gubernatura del Banco de México. La clase política priista quedó **desorientada** por esos dos mensajes de Gamboa y podría ser que el *golpe* contra Osorio Chong enviado a través de *Reforma* fuera una forma de **iniciar** una fase corta de *guerra sucia* entre los grupos de los precandidatos bajo la fórmula de si no soy yo, entonces **tampoco** tú.

El golpe contra Osorio Chong debe ser **interpretado** en Los Pinos como un indicio de que el *destape* debe ser rápido y contundente o pagar la factura de descomposición del proceso por la **tardanza**.

**Política para dummies**: La política es la sensibilidad para tomar decisiones en el momento exacto, ni antes ni después. **C**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	OPINIÓN	20



## GRAN ANGULAR

## Raúl Rodríguez Cortés

### En la antesala de la sucesión presidencial

**J**usto ahí es donde está el país en este momento y si no hay sorpresas —aunque en política siempre las hay— los contrincantes serán AMLO, con absoluta certeza; Meade, según todos los viejos y nuevos priistas consultados quienes, no obstante, siguen en espera de la última palabra de su gran jefe; Anaya, si el Frente no se da un frentazo de última hora; y Margarita Zavala y *El Bronco*, los dos únicos independientes que, por lo visto hasta ahora, podrán reunir las firmas para su candidatura.

Así las cosas, lo que viene para los próximos días, aunque corramos el riesgo de equivocarnos en algunos de los escenarios, es lo siguiente:

1. Veremos la despedida de Agustín Cárstens, quien termina su gestión en el Banco de México el próximo jueves 30 de noviembre. A partir del lunes 27, dentro de cinco días, empezaría la cuenta regresiva para la designación de su sucesor. Si no es Meade,

será una señal más de que él es el candidato priista. Por tanto, el que más apunta para el cargo es el subgobernador Alejandro Díaz de León, del grupo Meade-Videgaray. Pero no dejan de sonar otros posibles: los también subgobernadores Manuel Ramos Francia y Javier Guzmán Calafell, el director de Pemex, José Antonio González Anaya, y hasta el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray. Si no hay designación, lo que sería muy mal visto por los mercados nacionales y extranjeros, ocuparía el lugar, por disposición interna del propio banco central, el subgobernador decano, Roberto del Cueto.

2. Veremos el “destape” de José Antonio Meade como precandidato del PRI a la Presidencia, lo que a estas alturas ya ningún priista parece dudar. Cada minuto que pasa se ve más difícil que el tapado sea Miguel Ángel Osorio Chong, quien se asegura, no está en el ánimo de Peña Nieto. Como el Presidente tendrá la última palabra, hay quienes todavía ven posibilidades al hombre de todos sus afectos, Aurelio Nuño. Pero las preferencias demoscópicas no lo favorecen y muchos priistas comentan en privado que, si resulta ungido el secretario de Educación, eso será señal inequívoca de que ya se negoció entregar la Presidencia a la oposición. Meade es el que garantiza la continuidad del actual modelo neoliberal y quien más confianza le da a los empresarios y a los organismos financieros internacionales, aunque tendría que lidiar con el rechazo de sectores priistas que los ven como un *outsider* de las filas tricolores. Todavía queda la opción del caballo negro. ¿Narro, Videgaray?

3. Veremos la llegada a la Secretaría de Hacienda, en sustitución de Meade, del director de Pemex, José Antonio González Anaya, o del subsecretario del ramo, Miguel Messmacher.

4. Veremos a Ricardo Anaya convertirse en el candidato del Frente Ciudadano por México. Los consejos políticos de los partidos que lo conforman (PAN, PRD y MC) aprobaron el fin de semana la coalición electoral. Del método que elijan para designar al abanderado, dependerá la permanencia en él de dos personajes que traen tras de sí fuertes apoyos de los partidos a que están vinculados, Miguel Ángel Mancera con el PRD y Rafael Moreno Valle con el PAN. Ambos exigen que la elección se abra a las militancias y a la ciudadanía. Anaya se opone, porque no va a correr el riesgo de perderla en un procedimiento en el que cree podría haber mano negra. Su alegato, por lo demás, es legítimo. Él, con el albi azul, es el que más fuerza política representa y va se amarró con la perredista Alejandra Barrales, a quien le cede la candidatura del Frente para el gobierno de la Ciudad de México. Ella lo disputaría con la morenista Claudia Sheinbaum, quien el lunes pasado recibió todo el respaldo de AMLO en el consejo político de su partido. Ricardo Monreal no contendrá y, según lo anunció el mismo, permanecerá en Morena.

5. Veremos a *El Peje* registrarse como precandidato presidencial de Morena para aprovechar recursos y tiempos aire de la precampaña. Dejará entonces la presidencia de Morena, muy probablemente en manos de Monreal, a quien eventualmente tocaría coordinar la campaña.

6. Veremos como Jaime Rodríguez *El Bronco* y Margarita Zavala obtienen las más de 800 mil firmas de votantes que requieren para registrar ante el INE su candidatura independiente. Ellos son los dos únicos que dan señales de que las conseguirán. *El Bronco* tenía hasta ayer 285 mil 497, con un ritmo diario de siete mil 716, cantidad que ya está por arriba de las seis mil 386 que requiere diariamente para conseguirlo. Zavala, a su vez, tenía hasta ayer 194 mil 999 firmas, con un ritmo diario de cinco mil 270, todavía por debajo de las siete mil 380 que requiere cada día para alcanzar el objetivo. Armando Ríos Pitter, Pedro Ferriz de Con y *Mary Chuy* Patrício, se ven todavía muy rezagados.

En las preferencias y escenarios medidos por Consulta Mitofsky durante el mes de octubre pasado, López Obrador sigue adelante en todos los posibles enfrentamientos. En el aquí delineado los números son los siguientes: AMLO, con la alianza Morena-PT 23.1%, Anaya por el Frente PAN-PRD-MC 19.5%, Meade por la alianza PRI-Verde 17.6% y Zavala como independiente 8.8%. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PAÍS	11

## DEFINICIONES

#OPINIÓN

### LA ENCUESTA DE AMLO

*En realidad, lo que busca el tabasqueño es un pretexto para seguir con el proselitismo y hacer precampaña*

MANUEL  
LÓPEZ SAN  
MARTÍN

# S

ilo de llamar Frente Ciudadano al conglomerado PAN-PRD-MC formado por políticos de tiempo completo, es simulación. Y, decir que en el PRI no habrá "dedazo" sino "Convención de delegados", para ocultar la imposición que llegará desde Los Pinos, es otra tomada de pelo. Lo de la encuesta

que ha anunciado **López Obrador** para elegir al candidato presidencial de Morena, raya en la burla.

¿Alguien tiene duda de que él será quien aparezca en la boleta? Puede haber incógnitas en si **Ricardo Anaya** logrará amarrar todos los hilos del Frente y ser candidato; en que **Miguel Mancera** o **Rafael Moreno Valle** competirán por la candidatura. Es más, puede haber un juego de apuestas entre los tapados del PRI, que si el bueno es **José Antonio Meade**, **Aurelio Nuño**, **José Narro** o **Miguel Ángel Osorio Chong**. Pero de lo que no hay duda es que **AMLO** será candidato. De facto, ya lo es. El tabasqueño lleva más de una década de proselitismo constante, hizo un partido político para cobijar su interés electoral, se adueñó de millones de spots para promocionarse... ¿Porque ya es el candidato!

Y ahora, ¿hará una encuesta para ver quién es el aspirante de Morena a la Presidencia? Sería de risa si no es, porque

¿ALGUIEN DUDA  
DE QUE LÓPEZ  
OBRADOR SEA  
EL CANDIDATO?

con lo dicho por **AMLO**, queda retratada la simulación que habita en el ADN de la clase política.

El arte de simular y evadir llamar a las cosas por su nombre, no es nuevo. Si acaso algo llama la atención es que **López Obrador** se venda como "diferente", cuando en la forma no lo es. Una

encuesta para elegir al candidato presidencial de Morena es simular, porque en realidad lo que busca **AMLO** es un pretexto para seguir haciendo precampaña. Es simular, como lo hace el PRI cuando habla de combate a la corrupción, pero no expulsa del partido al ex gobernador de Chihuahua **César Duarte**, como cuando aseguran que las diputadas homófobas gritaron "eeyeeh bruto", y no "puto"; como cuando desde el Frente aseguran que van a "cambiar el régimen", con los mismos que crecieron a costillas de él. Simular es no llamar a las cosas por su nombre; es mentir, escondiendo la realidad; es jugar con las palabras para engañar; es ocultarse en el lugar común para faltar a la verdad; es burlarse de los ciudadanos. El cuento de la encuesta no es más que encontrarle la laguna a la ley, mofarse de las autoridades electorales y no tomar en serio a los ciudadanos. Todo, para alcanzar un objetivo electoral. ¿Alguien duda de que la decisión de quién será el candidato de Morena sea de **AMLO**? En serio. ¿alguien cree que se hará una encuesta? ¿Qué dedo nos chupamos?

**OFF THE RECORD:** *Trabado está el nombramiento del jefe delegacional en Venustiano Carranza, tras la destitución de Israel Moreno a manos de la SCJN. Nada camina en la parálisis de la ALDF... También en stand by el proceso de desafuero de Rigoberto Salgado, delegado en Tláhuac, acusado de nexos con la delincuencia organizada. ¿Monedas de cambio?... A propósito de pausas y delegados, Claudia Sheinbaum ya sabe a quién quiere como sustituto cuando deje Tlalpan para ir por el gobierno de CDMX. Se lo comunicará al jefe de Gobierno esta misma semana. Ella se va a principios de diciembre. Antes, debe destrabarse la crisis en la Asamblea Legislativa.*

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM  
@MLOPEZSANMARTIN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PAÍS	8

## CONTRA LAS CUERDAS

#OPINIÓN

### EL PUNTERO EN EL PRI Y LOS DEMONIOS SUELTOS

*El secretario de Gobernación está a la cabeza de las encuestas por la candidatura presidencial*

ALEJANDRO SÁNCHEZ

**C**onforme se acerca la fecha para que los partidos elijan a su candidato presidencial, se aviva una guerra interna en el PRI. Las encuestas que ubican al secretario de Gobernación, **Miguel Osorio Chong**, en empate técnico con **Andrés Manuel López Obrador** –la última de Mitofsky del 16 de noviembre– desató en su contra los demonios desde el Revolucionario Institucional.

En las últimas horas se intensificó la circulación de una historia en cadenas de *whatsapp* en la que se narra una supuesta reunión en Los Pinos entre Peña Nieto y Osorio Chong, en la que el Presidente pone en entredicho la lealtad de su colaborador porque supuestamente **Donald Trump** condicionó la firma del TLCAN a la candidatura presidencial del secretario de Gobernación, con base en una encuesta realizada por el gobierno gringo.

¿A quién le interesa embestir, a unos días de la designación, la figura del secretario que ha estado vetado entre la *nomenklatura* de Los Pinos? Entre priistas, el secretario de Gobernación aventaja a **Aurelio Nuño y José Antonio Meade**, ambos cercanos a **Luis Videgaray**, el *alter ego* de Peña. En el primer equipo del secretario de Gobernación además registran desde del do-

#### EL PRD VIVE SU PROPIA BATALLA EN LAS INTERNAS

mingo una campaña intensa con ataques personales en algunos medios de comunicación.

“El domingo *Reforma* señala, sin comprobar, que el crecimiento de empresas constructoras hidalguenses podría estar ligada a la figura del secretario,

con la única prueba de que ambos provienen del mismo estado. Se desplegaron esfuerzos en redes sociales y se habilitó un microsítio para denostar, pero la nota no tuvo impacto”, detalló una fuente del cuarto de guerra de Osorio.

La otra es una amplia crítica al gobierno federal por la violencia y homicidios en el país que apunta en la responsabilidad del inquilino de Gobernación, quien convenció al Presidente de trasladar a sus oficinas las funciones de seguridad pública.

¿Qué va a decidir el Presidente cuando Osorio está arriba en las encuestas entre priistas y empatada a López Obrador a pesar de sus 18 años en campaña?

...

En el PRD también se vive un momento de agitación. En la corriente de *Los Chuchos*, desplazada a segunda fuerza por ADN de **Héctor Bautista**, hay dudas y sospechas de su lealtad al partido y compromiso para sacar el Frente Ciudadano por México. En corto, las versiones que se escuchan en los pasillos del sol azteca van en el sentido de que el apuntalamiento de **Juan Zepeda** como relevo de **Alejandra Barrales** llevaría intenciones de reventar la coalición con PAN y MC porque aseguran que el papel del ex candidato del PRD en el Edomex fue en común acuerdo con el PRI para restar votos a **Delfina Gómez** de Morena.

...

**UPPER:** La familia de **Ricardo Casanova**, testigo principal en el proceso judicial en contra de **Flavio Ríos**, gobernador interino, por ayudar a **Javier Duarte** a escapar, duda de que su muerte sea un simple “accidente” en moto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PAÍS	7

## A FUEGO LENTO

#OPINIÓN

### JUNTOS, HASTA QUE EL CANDIDATO LOS SEPARE

La disputa por la candidatura del Frente inició con la cumbre de Polanco/ Diputados del PRI con los 4 fantásticos

ALFREDO  
GONZÁLEZ  
CASTRO

**L**a cumbre de Polanco, en la que participaron Miguel Ángel Mancera, Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle puso los pelos de punta a varios en el Frente Ciudadano. Uno de los que más sufre es Ricardo Anaya y dicen que en las últimas horas no lo calienta ni el sol... azteca. No es para menos. Sentía que ya tenía la candidatura, porque su idea era que el abanderado fuera electo a padrón cerrado, que es donde lleva algo de **ventaja**, con todo y que las encuestas no le favorecen. En el equipo de Miguel Mancera observan que el Frente está más allá de una persona y **el proceso tendrá que abrirse**. Eso no da más ventaja a un aspirante que a otro, pero manda la señal de que todos podrán jugar con piso parejo. Además, abren la posibilidad de que candidatos *ciudadanos* o *independientes* puedan sumarse, bien como abanderados o como parte de otros proyectos. Ahí está el caso de **Margarita Zavala**, quien ante el difícil panorama que debe enfrentar, no sería extraño que ofreciera su capital político a Mancera, con tal de no ver a Ricardo como candidato. **Moreno Valle** también podría estirar la liga para obtener algo que lo mantenga en la jugada y, frente a un escenario adverso, tampoco

### EL FRENTE ESTÁ MÁS ALLÁ DE UNA SOLA PERSONA

descartan que pudiera sumarse a Mancera. Bajo ese escenario, la cosa se complica más para el **Joven Maravilla**, porque tanto el jefe de Gobierno como el ex gobernador poblano empujan para que el abanderado frentista se elija sin **agandalles**. Ninguno de los dos está dispuesto a engordarle el caldo. Y, si hay *dedazo*, se bajarán del Frente sí o sí. Y aquí es donde cobra relevancia aquella frase que ha circulado durante meses en el círculo rojo: **el Frente durará hasta que el candidato los separe**. Sobre la forma en cómo se armó la **cumbre de Polanco** ya se habían dado algunos intentos, pero las agendas no habían permitido que se concretara. Pudo lograrse gracias a los buenos oficios de **Luis Ernesto Serna**, secretario particular del jefe de Gobierno, quien con esta jugada, logró colocarse como el posible sucesor de Mancera, sobre todo porque siempre se le ha reconocido como *la mano que mece la cuna en los amarres políticos de la CDMX*.

Así como **Emilio Gamboa** tuvo a su cargo *realizar una encuesta* para sondear a los senadores sobre los cuatro **"fantásticos"** del PRI, hace unos días tocó a **César Camacho**, jefe de los diputados, realizar una ronda de cenas privadas con los mismos personajes: **José Antonio Meade, Miguel Ángel Osorio, Aurelio Nuño** y **José Narro**. Las cuatro mini pasarelas fueron por separado y, a propósito, se hicieron en casas particulares, para evitar ser vistos en restaurantes o lugares públicos. Cada uno de los invitados habló de los temas que domina y de la sucesión presidencial. Les tomaron el **pulso** y la **presión**. Y nos dicen que los diputados tricolores, como otros sectores del PRI, **ya tienen a su favorito**. Qué corran las apuestas.

**Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:** "La coalición política es el arte de llevar el zapato derecho en el pie izquierdo sin que salgan callos".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX  
@ALFREDOLEZ

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	MÉXICO	4

## ¿Qué secretarías se vacían para entrega?

TELÉFONO ROJO



**JOSÉ  
UREÑA**

joseurena2001@yahoo.com.mx

**L**os dolores de parto empiezan a preocupar a los priistas de élite.

O supuestamente de élite, porque ni detentan la dirección nacional ni están en el juego por la sucesión presidencial, el espectáculo más florido de cada sexenio cuando están en el poder.

En todos lados se cruzan apuestas.

El punto de partida será la reunión del Consejo Político de pasado mañana, cuando se autorizará a sus dirigentes, **Enrique Ochoa** y **Claudia Ruiz Massieu**, a lanzar la convocatoria.

Estaba previsto, como anunciamos aquí hace dos semanas, iniciar los pronunciamientos el sábado 25 y abrir los registros presidenciales el lunes 27 y martes 28.

Por algo ha cambiado el calendario.

Hasta ayer la sesión continuaba con fecha firme -24 de noviembre-, pero se ha decidido dejar abierto el resto del procedimiento... por unos días.

¿Por qué?

Para dar tiempo a varios secretarios de Estado -quien sea candidato a la Presidencia, quien vaya

al PRI y quien asuma la coordinación de la campaña -a tener lista la entrega de sus oficinas en doble vía: lo administrativo y lo político.

La liturgia de siempre.

### HACIENDA, GOBERNACIÓN, EDUCACIÓN...

En dos Secretarías de Estado destacan los preparativos.

En la de Hacienda, de **José Antonio Meade**, la situación es considerada normal, vaya como gobernador al Banco de México o como abanderado tricolor.

-El jefe está preparado para todo, para ser o no ser -me dice uno de sus confidentes principales y principales colaboradores.

-Ése es discurso oficial -refuto y escucho la respuesta:

-En verdad: no hay ninguna señal más allá de las especulaciones públicas. El presidente **Enrique Peña** tiene deferencias con él, pero jamás le ha hecho alguna insinuación en ningún sentido.

Lo mismo sucede en Gobernación, donde **Miguel Ángel Osorio Chong** dispuso desde comienzos del sexenio estar preparado para entregar "en cualquier momento, cuando haya la orden".

Pues la orden está:

Tanto **Meade** como **Osorio Chong** -y al menos uno más- estarán atentos a la instrucción presidencial para el 30 de noviembre -o antes, si la criatura no aguanta el parto- para saber cuál será su destino.

El suyo y el de **Aurelio Nuño**, seguramente involucrado en la campaña.

Más adelante, y esto puede esperar meses, se verá a quién se envía a la Ciudad de México para ser engullido por la maquinaria populista del trópico.

### CARGADA, EL PRI, DURO; EL PAN, BLANDO

1. A las indefiniciones del candidato y su método de postulación, el presidente **Enrique Peña** ha agregado otros retos.

Dos:

-¿Cómo frenar la cargada y posicionar a otro candidato si no es **José Antonio Meade**?

-¿Y qué es mejor, lanzar a un candidato en aras de ganar adeptos azules y perder a los priistas duros -ya con un pie en Morena- o mantener al priismo sólido y captar votantes indecisos o de otro partido?

2. A los provocadores de la cargada no les cuadra la postulación de un candidato de jerarquía política.

Pero si dudan de esa posibilidad, ahí está la campaña lanzada desde el poder y desde el empresariado en contra de **Miguel Ángel Osorio Chong**, a quien no han podido derribar en las encuestas.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	3

# LOS MALOSOS

## BELTRONES SURGE EN CONSULTA SOBRE MEADE Y OSORIO



¡Ah, caray..! Apareció el caballo negro en el PRI, que tal vez ni **Andrés Manuel López Obrador**, **Ricardo Anaya Cortés**, **Margarita Zavala** o **Jaime Rodríguez El Bronco** tenían en el radar: **Manlio Fabio Beltrones Rivera**. Eso sí, no esconde el corazón priísta ni necesita publicar que votó por **Enrique Peña Nieto** en el 2012, o que el país le debe mucho al partido.

El periódico El Economista realizó una consulta, en redes sociales, con la pregunta: ¿Quién crees que podría ser un mejor candidato a la Presidencia en el 2018 para el PRI..? Participaron más de 10 mil 700 votantes, con los siguientes resultados: **José Antonio Meade Kuribreña** 31%, **Miguel Ángel Osorio Chong** 8%, **Aurelio Nuño Mayer** 2% y **Manlio Fabio Beltrones** 59%.

A ver cómo lo toman **Enrique Ochoa Reza** y el primer priísta del país; los números dan al ex presidente del PRI 18 puntos arriba del titular de Hacienda y 51 puntos sobre el secretario de Gobernación. Y eso que NO lo destapó **Emilio Gamboa Patrón**; ¿los salaría..?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	3

## SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

### *Ecuación de Peña Nieto para postular candidato del PRI*

Y ahora el Presidente Peña Nieto está metido en la resolución de una ecuación más difícil que las cúbicas, diferenciales y polinómicas, es decir, una política que, a la vista, parece más que simple: Decidir quién será el candidato del PRI a sucederlo.

Peña Nieto aguantó vara y no reveló que un pasajero del avión presidencial, cuya identidad se guarda, lo lanzó al circo de las redes sociales con la falaz versión de que, para él, el cinco es un valor numérico menor al uno cuando, por lo menos, el representante de Grupo Imagen, Enrique Sánchez, sabía que la discrepancia en los minutos de vuelo con el Presidente para aterrizar no era entre el cinco y el uno, sino entre el 10, el cinco y el uno.

Pero ahora Peña Nieto está metido en un problema político que, contra quien lo dude, es aún más complicado que los matemáticos.

Ayer por la mañana me dijo que nos veremos después de que resuelva una ecuación que trae entre manos; entiendo que todo se reduce a la "incógnita", materia fundamental de toda operación algebraica, pero, hoy por hoy, la más importante entre los priistas.

La "incógnita" ya la conocemos

todos: La candidatura; la cuestión es que nadie sabe quién es el incógnito.

La mayoría de los analistas supone que Peña Nieto razona en política a partir de la regla de tres simple (si camina, grazna y nada como pato, debe ser pato) y a partir de ahí cree haberle robado la señal, pero he aquí que de pronto parece que su regla preferida es la de tres inversa, en la que si un número es a otro, "x" será a uno menor.

Pero ¿quién ha dicho que las matemáticas funcionan en política? La respuesta es simple: Los encuestadores; preguntan aquí y allá y, a partir de un modelo matemático, sacan conclusiones.

Peña Nieto les ha dicho lo contrario: No basta con ser popular; él sacaba 30 puntos a Andrés Manuel López Obrador en 2012 y, al final, la brecha terminó siendo de siete puntos; el hoy cuasi candidato de Morena encabezó la guerra en 2006 y, en el momento de la verdad, Felipe Calderón lo superó por menos de un punto.

El Presidente ha dicho que con el uno por ciento en las encuestas se tiene posibilidades de ganar una elección. La mayoría lo dudamos, pero él lo cree.

Al día de hoy, el priista mejor colocado en las encuestas es el

secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, seguido, a distancia (dependiendo del encuestador y sus preferencias), por José Antonio Meade, Aurelio Nuño y José Narro.

Pero he aquí que, según el periódico El Economista, en una votación de 10 mil 725 personas, el 59 por ciento dijo que Manlio Fabio Beltrones podría ser el mejor candidato del PRI a la Presidencia.

Y eso que el ex líder nacional del PRI no ha movido un dedo para agitar al priismo a su favor y que ni siquiera es "visto" por Emilio Gamboa, el destapador oficial; vaya, es probable que, como ocurrió el 23 de agosto pasado, el coordinador de la bancada priista en el Senado de la República no haya platicado aún con él sobre sus aspiraciones presidenciales.

Como se puede ver, la ecuación que Peña Nieto debe resolver en dos o tres semanas está más complicada de lo que algunos imaginan.

Y si lo verá hasta después de que resuelva su ecuación es porque no sabe que nunca entendí la notación algebraica de Descartes y que por eso soy periodista.

#SóloParaIniciados

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	1	2



## No es bullying: fracaso en seguridad; aumento de 8.32 pesotes al mínimo

**Y**no es bullying.

La violencia y el crimen están incontenibles.

Octubre es el mes más sangriento en dos décadas.

Bueno, ni con el obsesivo **Felipe Calderón Hinojosa** se tuvieron estos niveles.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública

(SESNSP) informó que en octubre se registraron 2 mil 371 homicidios dolosos.

Sí, asesinados, ejecutados.

**Enrique Peña Nieto** reconoció apenas el 13 de noviembre en el Foro Nacional Sumemos Causas, que la sociedad tiene razón al reclamar seguridad y que los índices de delincuencia han aumentado en 2016 y 2017.

Y se quejó de *bullying* a las Fuerzas Militares y policíacas.

Y reconoció que hay policías que por 5 mil pesos mensuales jamás darán la vida por proteger la de los demás.

Cuando comenzó este gobierno se dijo que faltaba coordinación, que la guerra contra el narcotráfico terminaba y que ahora serían operaciones quirúrgicas.

Hasta se elaboró una lista de 122 objetivos prioritarios, con la asesoría del mejor policía del mundo, el colombiano **Oscar Naranjo**, ese que abatió -con la ayuda de Washington- a **Pablo Escobar**, capo del cártel de Medellín.

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) que dirigía **Genaro García Luna** desapareció para devolver a la Secretaría de Gobernación (Segob) el control político y de seguridad.

Fracaso absoluto.

Este año será el más violento desde 1997, cuando comenzaron a contarse los delitos.

**Peña Nieto** se quejó de que queremos actuación responsable y eficaz de las instituciones, a las que casi todos los días pretendemos desmoronar.

Pero el *bullying* a militares y policías es del gobierno federal, estatal y municipal.

¿Por qué no dejan de asignarse salarios millonarios y mejoran los de esos agentes y militares, así como su equipamiento?

El error de este gobierno fue comenzar, literal, con el Pacto por México y pretender acabar con la guerra de **Calderón Hinojosa** por decreto.

Se borraron del discurso las palabras decapitado, levantón, narcotráfico, sicario, cártel, daño colateral y más.

Y el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) son corresponsables, porque se entregaron en un afán por subsistir al PRI y al gobierno con ese pacto y con las reformas.

El primer año y medio transcurrió así, hasta que el levantón, asesinato y desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa en septiembre de 2014 los devolvió a la realidad.

Desde entonces, la violencia y criminalidad se dispararon. Hasta ahora suman 91 mil 960 ejecutados, por 104 mil del calderonismo.

A octubre hay 20 mil 878 víctimas.

Colima, Guerrero y Baja California Sur y Estado de México son los primeros lugares en la tasa de homicidios por cada 100 mil habitantes.

Apenas el lunes, el presidente de la Comisión de Derechos Humanos de Baja California, **Silvestre de la Toca Camacho**, fue ejecutado, junto a su hijo. Su esposa e hija resultaron gravemente lesionados.

La inseguridad será el reto más grande del próximo presidente.

Debe ser tema no sólo de debate sino de campaña, además de la economía.

**Andrés Manuel López Obrador, Miguel Ángel Osorio Chong, José Antonio Meade Kuribrea, Aurelio Nuño Mayer, Ricardo Anaya Cortés, Miguel Ángel Mancera Espinosa y Jaime Rodríguez**, aspirantes, tienen un paquetazo.

A este ritmo, 2017 cerrará con 25 mil y el sexenio con al menos 115 mil.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	NACIONAL	12



EN EL **Frente Ciudadano por México** está tomando forma aquello de que el método de selección de su candidato presidencial será "novedoso y creativo".

SEGÚN ESTO, competirán un gallo del panismo –**Ricardo Anaya**–, uno del perredismo –**Miguel Ángel Mancera**– y dos ciudadanos: el ex canciller **Jorge Castañeda** y el activista **Juan Pardinas**.

PARA ELLO, entrarán a una especie de **Triatlón político** con amplia exposición en medios: una serie de tres debates, reuniones con militantes de los tres partidos del Frente, y una encuesta. Después, habría una evaluación ponderada de su desempeño en cada fase y, al final, representantes del **PAN**, el **PRD** y **MC** determinarían al vencedor.

ESO SÍ, quienes apuestan por una candidatura ciudadana tienen sus reservas, pues no quieren que los aspirantes de la sociedad civil participen sólo para ayudar a validar una decisión ya tomada por los partidos.

ASÍ ES QUE el detalle estará en las reglas de participación y los criterios de selección.

A ver si esos también son creativos, novedosos y –sobre todo– parejos.

• • •

CUENTAN por ahí que un "Rebelde del PAN" se quiere anotar para la **Fiscalía General** y dicen que su nombre comienza con **R** y termina con **...oberto Gil Zuarth**.

INCLUSO se asegura que en el gobierno no ven mal esa posibilidad. Vaya que masticar ese asunto le puede provocar un fuerte dolor de muelas a la dirigencia del **PAN** y al resto del Frente Ciudadano por México.

EL JUEGO de beisbol entre integrantes del **gabinete** y **legisladores** programado para el viernes se canceló. Y no por lluvia, sino por la saturada agenda de sus principales promotores.

EL SENADOR **Emilio Gamboa** anda muy ocupado en las barridas... pero legislativas, mientras que el titular de la SHCP, **José Antonio Meade**, está a la mitad de la carrera... pero no de tercera a home, sino de su despacho del Zócalo a Los Pinos.

Y NI QUÉ DECIR del titular de Banxico, **Agustín Carstens**, quien ya calienta brazo para pitchar en una liga internacional. Ni modo... ¡atrás los fielders!

• • •

¿QUIÉN tiene el poder de convocatoria para juntar en un mismo evento a **Enrique Peña Nieto**, **Carlos Slim**, **José Antonio Meade**, **Rafael Moreno Valle**, **Miguel Ángel Mancera**, **José Narro**, **Aurelio Nuño**, **Ricardo Monreal**, **Miguel Osorio Chong** y **Dante Delgado**? Pues, ¡un bebé!

TODOS departieron amablemente el sábado en Santa Fe por el bautizo del hijo del gobernador de Chiapas, **Manuel Velasco**, y **Anahí Puente**. Felicidades, dobles, al pequeño **Manuel Velasco Puente**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PRIMERA	13

**CARLOS ORNELAS****Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

## Educación cívica: en defensa de la escuela

**E**l miércoles de la semana pasada comenté el Estudio Internacional de Educación Cívica y Ciudadana que presentó el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación el 7 de noviembre. Dicho tratado lo coordinó la Asociación Internacional para la Evaluación del Logro Educativo (IEA). La población que respondió a los instrumentos fueron estudiantes de segundo de secundaria, docentes y directores de escuelas de 24 países. Los resultados de México son pobres, tercer lugar, de abajo para arriba.

Una parte de la investigación se centró en lo que pudiéramos denominar la antieducación cívica: el hostigamiento escolar, que es lo contrario a la inculcación de valores ciudadanos. La prueba de la IEA documenta el porcentaje de estudiantes que informaron de experiencias de abuso físico y verbal en los últimos tres meses. Los resultados preocupan.

Más del 60% de los estudiantes acusaron que reciben apodosos ofensivos y burlas de sus compañeros. Otro 19% advirtió que recibió amenazas de otros alumnos y 20% constató que agredieron su integridad física, en tanto que 28% sufrió robos o perjuicios en sus bienes. Publicaron textos ofensivos en la red de 11% de los educandos.

Sin embargo, el estudio de la IEA revela que los directores de las escuelas hacen juntas para informar a los padres sobre el acoso escolar, a las cuales —me imagino— asisten pocos papás y algunos lo harán para defender a sus hijos que son identificados como gandallas. Además, los directores advierten que ofrecen capacitación a docentes y estudiantes para prevenir acciones violentas, físicas, verbales o por la internet; también promueven ejercicios para elevar la conciencia de los estudiantes y organizan conferencias con expertos y autoridades en temas de prevención de la violencia. No dicen que el tiempo que invierten lo quitan a sus funciones sustantivas.

Los docentes mexicanos, en porcentajes arriba del 80%, se consideran preparados y sienten poseer habilidades para la educación cívica y ciudadana, en temas como derechos humanos, elecciones, medio ambiente, migración, igualdad de oportunidades y derechos para las mujeres, responsabilidades ciudadanas y solución pacífica de conflictos. El 84% piensa que tiene pensamiento crítico. No con esos porcentajes, pero también se contemplan aptos para ofrecer nociones acerca de la comunidad internacional, derecho constitucional, sistemas políticos y uso responsable de internet.

No faltará quien le eche la culpa a los maestros y a las escuelas porque no hacen bien su tarea de

educar para la ciudadanía responsable y el respeto a la legalidad. Incluso, pensarán que los directores y docentes mienten porque no hacen lo que dicen ni son tan competentes como se juzgan. Pero aquí tanto los autores funcionalistas (que se inspiran en Émile Durkheim) como los representantes de la teoría de la reproducción entran al debate apuntando que la escuela no puede ir más allá de las tendencias dominantes en la sociedad.

¿Qué pueden hacer las escuelas cuando cada día los niños ven en la televisión noticias desgarradoras acerca de la violencia criminal? ¿Qué culpa tienen los maestros de que existan alrededor de 20 millones de armas ilegales en este país? ¿Cómo pueden las escuelas contradecir la idea engañosa de que los grandes criminales son héroes populares? Los directores de escuela —o las autoridades en general— tampoco pueden obligar a las familias a que se hagan cargo, al menos en parte, de la educación moral de sus vástagos.

Cierto, se pueden renovar los textos y preparar mejor a los docentes para la educación cívica (y ética, le llamamos en México), pero eso no hará que regresen los “valores perdidos” de respeto, obediencia a los mayores y otras conductas de la escuela disciplinaria del régimen de la Revolución Mexicana. Tampoco se alcanzará el respeto a la legalidad recitando nociones de derecho positivo.

La ciudadanía cosmopolita, diría John Dewey, requiere traer la experiencia democrática a las escuelas. Pero en México esa experiencia es joven y está bajo sitio por partidos e instituciones que, se supone, deben ser sus garantes. El mal está en toda la sociedad, no nada más en las escuelas.

El estudio de la Asociación Internacional para la Evaluación del Logro Educativo nos pone frente al espejo de otros países. Son los tiempos de la globalización. Nos dice que tenemos problemas comunes, pero que en otras latitudes los resuelven de mejor manera (por la experiencia democrática). Quizá pudiéramos aprender del mundo, pero tendríamos que aplicarnos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	EDITORIAL	2

## Las ficciones del salario

La Comisión Nacional de Salarios Mínimos, integrada por representantes de los sectores patronal, gubernamental y sindical, acordó ayer incrementar cinco pesos a ese indicador —que pasa a partir de hoy de 80.04 a 85.04 pesos diarios— y fijó otro aumento de 3.32 pesos adicionales a partir del primero de enero de 2018, con lo cual llegará a 88.36 pesos por día: un incremento cercano a 10 por ciento.

La medida generó reacciones encontradas. Al encabezar en Los Pinos la firma del convenio para el Fortalecimiento del Empleo, el presidente Enrique Peña Nieto se felicitó por el hecho de que los aumentos referidos implican una recuperación adquisitiva “que no se había tenido en 30 años”. Dijo que el avance del poder adquisitivo supera los índices de las tres administraciones anteriores a la suya. En contraste, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) afirmó en un comunicado que el incremento “es un avance limitado y de medio camino” y sólo cubrirá 92.76 por ciento de la línea de bienestar establecida por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), nivel que queda por debajo de la meta que había propuesto la propia Coparmex, de 95.84 por ciento de cobertura.

Según fuentes sindicales, el aumento decidido ayer fue resultado de negociaciones muy difíciles en las que la patronal proponía 95 pesos diarios, mientras la Confederación de Trabajadores de México (CTM) propugnaba llevar los minisalarios a cien pesos al día. De ser cierta esta versión —y no habría razón para no creerla— debe inferirse que la representación gubernamental fue la que impuso el límite más bajo, tal vez en acato a las recomendaciones del gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, quien el 10 de noviembre anterior dijo que el aumento debería “ser prudente para no impactar (impulsar) la inflación”.

Unos días más tarde, el secretario de Trabajo y Previsión Social, Alfonso Navarrete Prida, pidió un acuerdo “prudente y responsable”, a fin de evitar que “las medidas terminen siendo contrarias a los propios trabajadores” (en referencia a un posible efecto inflacionario). Unos días después los propios empresarios se sumaron a tal postura y expresaron, por voz de Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, que el alza del salario mínimo era una decisión “delicada”, porque “la inflación no ha cedido”.

Resulta paradójico que las autoridades se muestren tan cautas en medidas que podrían tener efectos inflacionarios mínimos y asuman el comportamiento contrario cuando se trata de allegarse recursos fiscales mediante alzas desmesuradas a los precios de los combustibles, incrementos que causaron, esos sí, un disparo de la inflación a partir de enero pasado y la economía aún lo resiente.

Pero quizá lo más preocupante no sea la insuficiencia de los aumentos salariales establecidos ayer sino que el punto de referencia para estas decisiones, que es la línea de bienestar fijada por el Coneval, tiene un inculcable componente de ficción. En efecto, resulta difícil sostener que con cien pesos diarios o menos un jefe o jefa de familia pueda, como lo manda el texto constitucional referido a salarios mínimos, “satisfacer las necesidades normales en el orden material, social y cultural y proveer a la educación obligatoria de los hijos”. Y es que según la Encuesta Nacional de Transporte y Movilidad realizada por la UNAM el año pasado, el gasto familiar promedio en transporte fue de mil 600 pesos al mes, lo que representaría más de 60 por ciento de los 2 mil 650 pesos mensuales a los que llegarán los minisalarios en enero próximo.

En suma, los cinco e incluso los ocho pesos agregados a la percepción laboral mínima que rige en el país tienen más de simulación que de solución a la desesperante pobreza en la que se encuentran millones de trabajadores mexicanos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	OPINIÓN	44



## AMLO se vuelve a poner la piel de oveja

Como Hugo Chávez en su campaña presidencial en 1998, López Obrador prometió el domingo respetar a la propiedad privada si gana la Presidencia.

Como en la campaña de Chávez, grandes medios de comunicación acompañaron alborozados la oferta del candidato "antisistema": Promete defender propiedad privada, decían algunos titulares.

Igual que en la campaña de Chávez, destacados miembros del sector privado le secundaron en sus propuestas que, decían, eran sensatas y basadas en combatir la corrupción de la clase política venezolana.

Hoy, los directivos de esos periódicos y televisoras viven en el exilio porque contra ellos pesan órdenes de aprehensión y el gobierno les quitó sus medios, cuando quisieron ser críticos.

Hoy, esos empresarios que le acompañaron, fueron expropiados para financiar con sus empresas el "cambio social" prometido.

Hoy, Venezuela es la peor economía de América Latina, tiene la mayor inflación del mundo y vive en un estado de virtual guerra entre venezolanos.

Prometer, prometer y prometer llevó a Chávez a la Presidencia, ante un país que estaba hastiado de la corrupción de la clase política.

A López Obrador no le importa prometer lo incumplible ni rodearse de quienes sean, con tal de que le rindan pleitesía.

De esa manera funcionan los populistas y ganan elecciones.

Tampoco le importa contradecirse, da igual. Había prometido retirar de inmediato al Ejército de las tareas de seguridad pública, como es el combate a los narcotraficantes, y el lunes planteó lo contrario.

Dijo, no él, sino uno de los que le confeccionaron el programa de gobierno, Héctor Vasconcelos, que habrá "un retiro paulatino del Ejército y la Marina", de manera gradual, para evitar que las comunidades asediadas por la violencia queden en manos de la delincuencia.

"La seguridad pública es una responsabilidad del ámbito civil. No obstante, el Ejército y la Marina seguirán participando con

su experiencia, con su disciplina y lealtad", dijo el expositor en el evento del lunes.

Eso lo firman Calderón y Peña Nieto. Es igual.

¿A quién le creemos? ¿A AMLO que dice que va a retirar al Ejército de inmediato, o a su programa de gobierno que dice que se va a quedar?

¿A quién le creemos? ¿Al asesor que elogia al Ejército, o a López Obrador que en Washington lo culpó de la masacre de normalistas en Iguala?

Todo en un populista es imprevisible, pues su único objetivo es alcanzar el poder y luego quedarse en él.

Ya había dicho, en 2012, que si perdía se iba a su rancho La Chingada. Perdió y no se fue. Ahora vuelve a decir lo mismo y hay quienes le festejan y le creen.

Pasó todo el sexenio en recorridos por el país alentando la polarización social, el odio contra "los ricos" y el "neoliberalismo"... Y ahora tiene a ricos y neoliberales que le formulan un plan de gobierno.

Es lo que busca, disipar temores de sus futuras víctimas. Pero la treta es evidente.

Toda su campaña, desde 2005 hasta hace unos meses, se basó en anunciar que echaría abajo las reformas salinistas, y hoy sus asesores ponen que AMLO está de acuerdo con esas reformas: apertura comercial y autonomía del Banco de México, por ejemplo.

En estos años ha combatido las reformas educativa y energética, con la promesa de que las va a derogar. Y sus asesores fingen no haberlo oído y hacen un programa de gobierno color de rosa en que, aseguran, no cambiará ninguna ley y se respetará el estado de derecho.

Laura Esquivel, encargada de Educación y Cultura del programa de gobierno, fue directa en la ceremonia del lunes: no habrá evaluaciones en el sistema educativo. Ni para entrar a la universidad. Todo eso, ¿sin modificar leyes?

Lo que vimos el lunes fue un grotesco acto de simulación y cada quien será responsable de lo que ocurra con México si le cree y lo promueve.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	PAÍS	2



## Sacapuntas



Juan  
Díaz

### **Exageraciones de Juan Díaz**

Para integrantes de la clase política, **Juan Díaz**, líder magisterial, peca de arrogante y mentiroso. Dicen que en recientes entrevistas ha hecho gala de una honradez de monasterio que no existe, y menos en ese gremio tan corrupto como es el SNTE. Se deslindó de su mentora, **Elba Esther Gordillo**, y le faltó hablar de los moches en su sindicato, sobre todo de empresas que manejan los fondos de los maestros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/17	AL FRENTE	3

## EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAInsisto, el dedo  
es de todosPrimero su discurso, luego  
la realidad. **Florestán**

**Y**a he hablado en este espacio de que para la selección de candidatos presidenciales, todos los partidos recurren al dedazo, su método de designación natural, aunque todos lo nieguen.

En Morena será *autodedazo* de Andrés Manuel López Obrador, que lo fue desde que creó Morena, en julio de 2014. Eso nadie lo discute, aunque haya anunciado que habrá un proceso interno vía encuesta, eso sí, *demoscópica*, para elegirlo. En la otra casa, Ricardo Anaya diseñó su propio *Morena*, con el frente opositor, que insisten falsamente en llamarlo *Ciudadano*, que no lo es, para ser él su candidato y saltarse el proceso del PAN, como anunció al formar este bloque morenista pintado de azul y amarillo con el PRD, cuya presidenta, Alejandra Barrales, será su candidata al Gobierno de Ciudad de México y el jefe del PRI, Enrique Peña Nieto, dará a conocer la próxima semana a su candidato de nombre José Antonio.

Eso sí, todos se acusan entre sí de recurrir a métodos *antidemocráticos* para la elección de su candidato, como si la gente fuera pendeja. López Obrador dijo al frente que se abriera y acusó de *dedazo* al PRI, Anaya señaló al tabasqueño y al prismo como víctimas del dedo que ha apuntado su candidatura.

Y seamos claros, aunque ellos no lo sean porque no lo pueden ser: en Morena no hay duda, es López Obrador porque el partido sin él no existiría; en el segundo es el frente, sin el que Anaya tendría problemas en el PAN para

ser su abanderado y en el PRI es Peña Nieto como jefe de su partido el que decidirá. La gran diferencia es que tanto AMLO como Anaya están apuntando su propia candidatura y Peña Nieto la de quien desea que lo suceda en Los Pinos.

Todo está decidido, menos un aspecto que podría abortar el autollamado *Frente Ciudadano*: lo que declaró Miguel Mancera de que si hay dedazo, él no irá con dicho frente, podría ir por el PRD, rompiendo el bloque de Anaya, lo que confirmaría lo que le había adelantado: habrá bloque hasta que el candidato presidencial los separe.

Y están a punto.

## RETALES

**1. ASESINATO.** Lamento en lo personal la muerte de Adolfo Lagos, al que conocí hace muchos años como banquero y traté más como director de Izzi. Es hasta sospechosa la velocidad de la Fiscalía del Estado de México en la conclusión de que lo mató la bala del arma de su chofer, ignorando el asalto con pistola que sufrió Adolfo. Da la impresión de que quisieron desentenderse del asesinato cuando la prioridad del Estado de México es la seguridad;

**2. MMMH.** No acabo de entender la decisión de Ricardo Monreal de permanecer en Morena y no asistir al evento central del lunes, el llamado *Proyecto de Nación de López Obrador*, del que ya hablaremos. Me quedo con que será su coordinador de campaña, que es inmediato, o el Senado, para lo que falta tiempo; y

**3. A CASA.** Es inminente el fallo judicial que permitirá a Elba Esther Gordillo, presa desde el 28 de mayo de 2013, cumplir su proceso en prisión domiciliaria. M

**Nos vemos mañana, pero en privado**